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Г орят яркие огни 
большой Москвы. 
Их тысячи и тыся-
чи. Праздничные 
арки, световые 

тоннели, стройные ели, ново-
годние шары-гиганты, при-
влекательные витри-
ны и красочные фаса-
ды магазинов, кафе 
и ресторанов, ярма-
рок и торговых цен-
тров — столица укра-
шена и готова к са-
мому волшебному 
сезону. Впервые в на-
шем городе зимние 
торжества решено 
объединить в один 
масштабный проект: 
более 1900 площа-
док, и каждая предла-
гает уникальную 
программу праздно-
вания зимы. Меро-
приятия для горожан и тури-
стов подготовили старинные 
усадьбы, фестивальные пло-
щадки, катки, олимпийский 
комплекс «Лужники», парки 
и рынки. 
Главный зимний волшебник, 
Дед Мороз, теперь принимает 
не только в своей усадьбе 
в «Кузьминках». Встретить 
сказочника можно и в «Луж-
никах». В своем новом почто-
вом офисе на территории 
олимпийской легенды вол-
шебник готов принимать го-
стей, упаковывать и дарить 
подарки, а также проводить 
прямые эфиры. Их, кстати, 
можно увидеть в соцсети. Де-
ти и взрослые смогут не толь-
ко лично принести письма 

и опустить в большой почто-
вый ящик, но и отправить их 
через VK. Самые трогатель-
ные и забавные из них Дед Мо-
роз зачитает в прямом эфире, 
а их авторы получат подарки.
Дед Мороз собирается эту 
«Зиму в Москве» провести 
максимально эффективно. 
Волшебник пообещал актив-
но заниматься спортом 
в «Лужниках» — кататься на 
катке, на лыжах, играть в тен-
нис и даже плавать! Он убеж-
ден, что именно занятия 

спортом в «Лужниках» помо-
гут оставаться в отличной 
форме и исполнять желания 
миллионов детей.
— Мы уже отправили свои 
письма, — рассказали Ники-

та и Арина Пановы, пришед-
шие в «Лужники» в гости к Де-
душке. 
Вчера здесь устроили пред-
ставления снеговики, высту-
пили ходулисты, дети и взрос-

лые могли посоревноваться 
в меткости в новогоднем тире 
или сбить кегли. 
Посетить праздничные пло-
щадки можно и во многих 
парках. Большие усадьбы со 
своими традициями и истори-
ями, уютные уголки природы 
в центре и округах. Так, в «Со-
кольниках» ребята могут по-
играть с Дедом Морозом 
и Снегурочкой, посетителей 
сада «Эрмитаж» ждет хоро-
вод, а у главной сцены в парке 
«Фили» пройдут конкурсы 

с участием сказочных персо-
нажей. Гостей парка Олим-
пийской деревни порадуют 
артисты театра пантомимы.
Любителей активного отдыха 
приглашают на тренировки 
нового сезона «Мой спортив-
ный район». Занятия фитне-
сом пройдут на 21 площадке 
в 10 округах столицы. Будет 
жарко! 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столице 
стартовала «Зима 
в Москве». А мы 
запускаем нашу 
традиционную 
новогоднюю руб-
рику — «До Ново-
го года осталось». 
Как столица будет 
встречать празд-
ник — в нашем 
материале. 

Фестивали

Эта зима будет жаркой!
Сезон обещает стать ярким, запоминающимся и спортивным 
благодаря грандиозному проекту, объединившему все площадки

Для празднования доступны 
1,9 тысячи точек, включая 
парки и ярмарки

1 декабря. Торжественный старт масштабному проекту «Зима в Москве» дали на территории олимпийского комплекса «Лужники». 
Здесь заработала резиденция Деда Мороза (Илья Иванюк), где он принимает письма от ребят. Свое послание отправила 
и пятилетняя Майя Подпудникова (на первом плане). ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

тысяч тонн тортов и пирожных, 67 тысяч тонн булочных 
изделий и около двух тысяч тонн пряников и печенья 
изготовили столичные производители сладостей и вы-
печки за первые три квартала 2024 года.

ЦИФРА ДНЯ

12

За три года построят 
больше 250 километров дорог
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о вводе дорожных объектов 
в столице. 

Больше 60 километров дорог 
построено с начала года. Сре-
ди них: участок магистрали 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе от станции ме-
тро «Новомосковская» до ули-
цы Эдварда Грига; участок до-
роги, соединяющий Москов-
ский скоростной диаметр 
и Симферопольское шоссе; 
первая очередь трассы Мамы-
ри — Пенино — Шарапово 
(Новомихайловское шоссе); 
транспортная развязка на пе-
ресечении МКАД с Алтуфьев-
ским шоссе. 
— Помимо магистралей воз-
вели 24 искусственных соору-
жения и пять пешеходных пе-
реходов, — рассказал вчера 
Сергей Собянин.

Так, в городе появились пеше-
ходные мосты: между стрел-
кой острова Балчуг и Крым-
ской набережной; через Яу-
зу — около учебных корпусов 
МГТУ имени Баумана и проез-
дов Кадомцева и Проектируе-
мого № 742. 
— План на ближайшие три 
года — больше 250 киломе-
тров дорог, — озвучил дан-
ные Сергей Собянин.

Также вчера мэр рассказал 
о поддержке хоккея в столице.
— В Москве в хоккей играют 
больше 145 тысяч детей 
и взрослых. В их распоряже-
нии — 118 крытых всесезон-
ных катков и свыше 1,3 тыся-
чи сезонных. С 2011 года по-
строены 23 спорткомплекса 
с ледовыми катками. До конца 
2026-го откроются еще 
шесть, — заявил глава города.
Особое внимание уделяется 
подготовке хоккеистов. Она 
проходит на базе спортшкол 
«Московская академия хок-
кея», «Зеленоград» и «Запад». 
Москвичи могут посещать за-
нятия в спорткомплексах 
«МосСпортОбъект» и в секци-
ях Мосгорспорта. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

В проект «Зима в Москве» 
решено вписать крупней-
шие фестивали: «Путеше-
ствие в Рождество», 
«Усадьбы Москвы», «Мо-
сковское чаепитие», «Го-
род света», «Снег и лед 
в Москве» и многие дру-
гие. Также в первый день 
календарной зимы откры-
лись 23 бесплатных катка 
на площадках «Москов-
ских сезонов». Старт дали 
и на крупных площад-
ках — в «Лужниках», Пар-
ке Горького и на ВДНХ. 
На территории главной 
выставки страны зарабо-
тала самая большая ледо-
вая площадка сезона. 

СПРАВКА

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 12

ТЕХНОЛОГИИ

Двухэтажная «Аврора» 
встает на рельсы
Обновленный поезд свяжет Москву и Санкт-
Петербург. Первый рейс — уже 19 декабря ➔ СТР. 2

НАДО ПОНИМАТЬ

Арктическая гонка: как будет 
развиваться суровый регион 
Потепление добралось до самых северных земель. 
Рассуждаем о плюсах и минусах аномалии ➔ СТР. 10

МНЕНИЯ

Такая важная битва 
за наше будущее 
Оборонные холдинги начали сотрудничать 
с техническими вузами страны ➔ СТР. 11

Курс рубля 
стабилизируется

27 ноября одним из основных предме-
тов обсуждений экономистов и обще-
ственности стал резкий рост курса 
иностранных валют: доллар достиг 
отметки в 114 рублей, а евро превысил 
120 рублей. Укрепление позиций аме-
риканской и европейской валют было 
ожидаемым. Однако их столь значи-
тельный скачок относительно россий-
ского рубля немного удивил. 

Напомню, что отечественная валюта может подвер-
гнуться значительным колебаниям из-за растущей гео-
политической напряженности и введенных санкций про-
тив одного из крупных российских банков. Кроме того, 
предполагается, что в январе следующего года страны ЕС 
подготовят новый пакет ограничительных мер, касаю-
щихся нашего танкерного флота (перевозящего нефть 
и нефтепродукты. — «ВМ»), что 
может обернуться потерей 
90 миллиардов долларов в год от 
экспортных доходов. 
Во-первых, неясно, будет ли это 
реализовано при Трампе, а во-
вторых, я уверен, что компетент-
ные органы и структуры нашей 
страны примут все меры на этот 
случай. Укрепление доллара по 
отношению к основным миро-
вым валютам не такое уж и силь-
ное. В условиях глобальной эко-
номики колебания курса всегда 
были естественным процессом. 
Надо понимать, что валютные 
курсы — это не только цифры, но 
и отражение экономической ре-
альности страны. Несмотря на 
сложившуюся ситуацию, я не ду-
маю, что произойдет сильный 
обвал рубля. Это обычные коле-
бания рынка. На среднесрочной 
и долгосрочной перспективах ставки по депозитам с лег-
костью перекроют любые последствия снижения ценно-
сти национальной валюты. Если не произойдет ничего 
экстраординарного, в следующем году напряженность 
должна снизиться, и рубль сможет вернуться к прежним 
значениям. 
Те, кто обладает достаточно развитыми аналитическими 
способностями, понимают, что ослабление рубля может 
стать хорошей возможностью для экспортеров. Их акции 
можно приобрести и получить за них достойные дивиден-
ды. Например, около 60 процентов акций эмитентов Мо-
сковской биржи составляют именно компании-экспорте-
ры. Доходность от их приобретения составит восемь про-
центов. Если купить их сейчас, то через два месяца можно 
получить эти дивиденды, а еще через полгода получить 
48 процентов за счет подорожания самих акций. Ни один 
вклад не предложит вам такого (не является инвестици-
онной рекомендацией.  — «ВМ»). Нужно воспринимать 
ситуацию с меньшей тревожностью. Если сильно пережи-
ваете, то лучше всего рассмотреть покупку не валюты, 
а золота. Оно торгуется в долларах, и его цена растет при 
любой геополитической нестабильности. 

АЛЕКСАНДР 
РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Экономика

ЕВГЕНИЙ КОЗЛОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, ГЛАВА 
КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ СТОЛИЦЫ

Проект «Зима в Москве» — 
главное событие сезона, кото-
рое объединит все развлече-
ния столицы с 1 декабря 
по28февраля. Этой зимой го-
рожан и туристов приглашают 
вспомнить традиции, согреться 
чаем с горячими плюшками, 
покататься на коньках, лыжах
и тюбингах, посмотреть ледо-
вые шоу, сделать подарки лю-
дям, которые оказались
в сложной жизненной ситуа-
ции, проявить заботу о тех, ко-
му она необходима. Атмосфера 
зимних традиций распростра-
нится по всему городу — будет 
открыто более 1,9тысячи пло-
щадок в центре и округах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

107,74 14,72КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

До Нового 
года 

осталось

дней
30

Снегоуборочная машина DM-09

Система 
видеонаблюдения 
для контроля зоны 
погрузки — одна 
или две камеры

Управляемые 
колеса — передние

Эргономичный 
дизайн каби-
ны, панорам-
ный обзор

Лопата 
с износостойкой 
рабочей кромкой

Масса 
7,2 т

Рабочая 
скорость — 
14 км/ч

Транспортная 
скорость: 
до 30 км/ч, 
скорость цепи 
транспортера : 
1,49 м/с

Шасси снабжено ра-
бочими тормозами, 
встроенными 
во все колеса 

По данным dormashina.ru

В столице началась кален-
дарная зима — на дороги 
вышла снегоуборочная тех-
ника. «ВМ» узнала, чем она 
оснащена, чтобы макси-
мально эффективно и бы-
стро убрать город.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Производитель-
ность (м3/час)
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Сергей Собянин: Лучшие проекты жилья и соцобъектов отметят премией

Скромность может стать преимуществом при трудоустройстве

Новые вагоны обеспечат высокий уровень комфорта

Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин объявил о начале 
приема заявок на архитек-
турную премию Москвы. Так-
же в выходные он сделал 
ряд заявлений в соцсетях. 

Весомая премия
Начался прием заявок на по-
лучение архитектурной пре-
мии города 2025 года. 
— Жюри будет выбирать луч-
шие проекты жилья, объекты 
социального назначения (шко-
лы, детсады, медицинские 
и спортивные центры), дома 
по программе рено вации, объ-
екты инфраструктуры и дру-
гое. Основные критерии оцен-
ки — качество архитектурных 

решений, инновационность 
и профессионализм, — Сергей 
Собянин уточнил, что всего 
в конкурсе 12 номинаций.

Сохранить наследие
В субботу в соцсетях Сергей 
Собянин рассказал о памят-
никах архитектуры, которые 
реставрируют в Москве. Еже-
годно в работе у реставрато-
ров находится около 500 объ-
ектов культурного наследия.
— Сейчас завершается ре-
ставрация доходного дома 
страхового общества «Рос-
сия» на Сретенском бульваре. 
Привели в порядок декора-
тивные элементы фасада, ко-
ваные ограждения балконов, 
дубовые двери и окна. Специ-
алисты восстанавливают 
угловую готическую башенку 
с часами и облицовку цоко-
ля, — сказал Сергей Собянин.

А по программе льготной 
аренды «1 рубль за квадрат-
ный метр в год» совместно 
с инвесторами реставриру-
ются 13 исторических памят-
ников. 

Важный участок
Рядом с поселком Селятино на 
53-м километре Киевского 
шоссе в минувшую пятницу 
открылась новая разворотная 
эстакада. Как заявил Сергей 
Собянин, участок небольшой, 
но важный. Дорога позволит 
повысить пропускную способ-
ность как Киевского шоссе, 
так и юго-западного сектора 
ЦКАД. По обновленному 
участку Киевского шоссе в обе 
стороны можно проехать сра-
зу по 3–4 полосам, пропускная 
способность трассы выросла.
— Построили и реконструи-
ровали 2,6 километра дорог, 

установили шумозащитные 
экраны, сделали разворотную 
эстакаду из центра в сторону 
ЦКАД, — рассказал мэр.

Шесть лет активной 
работы
Московскому инновационно-
му кластеру исполнилось 
шесть лет. За это время он 
объединил свыше 40 тысяч 
компаний из Москвы и регио-
нов России. 
— Московский инновацион-
ный кластер — это масштаб-
ная экосистема для коопера-
ции крупного бизнеса, малых 
технологических компаний, 
научных организаций и ву-
зов. Цель — разработка и вне-
дрение передовых инноваци-
онных продуктов, — расска-
зал Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

При трудоустройстве соиска-
тели порой сталкиваются 
с различными трудностями. 
Карьерный эксперт центра 
«Профессии будущего» 
Святослав Семеренко поде-
лился рекомендациями, 
как побороть застенчивость 
при поиске работы.

Первый совет, который дал 
специалист, — сфокусиро-
ваться на своих сильных сто-
ронах. Скромность не должна 
мешать объективно оцени-
вать себя. Например, умение 
справляться с однообразной 
работой — преимущество, ко-
торое очень ценят работо-
датели. 
— Можно также попросить 
своих друзей или нынешних 
коллег перечислить ваши 
сильные стороны. Возможно, 
благодаря им у вас получится 
взглянуть на себя как на ква-
лифицированного специали-

ста, который может составить 
конкуренцию другим соиска-
телям на рынке труда, — реко-
мендовал карьерный эксперт.
Шансы на успех повысит под-
готовка к собеседованию с по-
тенциальным работодателем 
или сотрудником по подбору 
персонала. Вспомните и запи-
шите свои достижения. Кон-
кретные результаты будут 
большим плюсом. 
— В качестве примера можно 
привести ваш вклад в оптими-
зацию рабочих процессов, — 
пояснил он.
Чувствовать себя более уве-
ренно поможет и подготов-
ленный заранее список из ва-
ших главных профессиональ-
ных компетенций, которые 
могут вам пригодиться при 
беседе с потенциальным руко-
водителем. 
Святослав Семеренко также 
добавил, что не стоит отказы-
ваться от интересной вакан-
сии, даже если одолевают со-
мнения: ведь лучше попы-
таться, чем упустить шанс.
— Скромные кандидаты ча-
сто боятся подавать резюме, 

если не соответствуют всем 
требованиям вакансии. Од-
нако важно помнить: требо-
вания не всегда обязательны, 
а работодатели ценят энту-
зиазм и потенциал, — отме-
тил он.
Святослав Семеренко поде-
лился секретом, который мо-

жет помочь почувствовать 
собственную ценность.
— На каждый свой недоста-
ток или слабость попробуйте 
подмечать в себе положи-
тельное качество. Этот спо-
соб поможет взглянуть на се-
бя с новой стороны и ощутить 
собственную значимость, — 

подчеркнул карьерный экс-
перт.
Между тем специалист центра 
«Профессии будущего» уве-
рен, что скромность — это чер-
та, которая может стать и пре-
имуществом при трудоустрой-
стве. 
— Многие скромные люди со-
средоточены на деле, а не на 
громких словах, — это огром-
ный плюс. Умение слушать, за-
мечать детали и трезво оцени-
вать свои возможности — ка-
чества, которые ценят в любой 
команде, — рассказал Семе-
ренко.
Напомним, центр «Профессии 
будущего» находится на улице 
Щепкина (дом 38, строение 1). 
Максимум за 3,5 месяца здесь 
можно освоить одну из 75 вос-
требованных профессий в раз-
личных отраслях экономики. 
Трудоустроиться после завер-
шения обучения помогут ка-
рьерные наставники. В числе 
партнеров центра — более 
трех тысяч работодателей из 
разных отраслей экономики.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Между Москвой и Санкт-
Петербургом к концу года 
начнет курсировать двух-
этажная «Аврора». 

Вагоны для поезда созданы 
с применением самых передо-
вых технологий и разработок. 
В частности, разделены ин-
формационные поездные ма-
гистрали, то есть служебное 
информирование вагона, ко-
торое предназначено для вза-
имодействия систем контро-
ля, диагностики и управления 

вагонов между собой и систе-
мой контроля и управления 
доступом всего состава, и пас-
сажирское, позволяющее по-
лучать информационный 
аудио видеоконтент, работа-
ют автономно. 
— Это дает надежную защиту 
от внешнего воздействия, — 
пояснили производители. 
Вагоны соединены друг с дру-
гом герметичным межвагон-
ным переходом, оборудованы 
входными подножками со 
встроенными откидными 
рампами, что важно для детей 
и маломобильных пассажи-
ров. В салоне каждое место 
оснащено индивидуальными 
розетками различных видов. 
В вагоне есть багажный стел-
лаж и мониторы, система кли-
мат-контроля, биотуалеты. 
Вагоны выполнены в индиви-
дуальном дизайне: в интерье-
ре используются спокойные 
серый и светло-серый цвета. 
Нижний салон украсят вида-
ми Москвы, верхний — Санкт-
Петербурга. 

Снаружи вагоны «Авроры» бу-
дут узнаваемы — они выпол-
нены в синей цветовой гамме.
Плавный ход и высокий уро-
вень устойчивости вагонам 
обеспечат новые сертифици-
рованные модели тележек 
с цилиндрическими пружина-
ми в рессорном подвешива-
нии, созданные конструкто-
рами компании «ТМХ Инжи-
ниринг». Еще одна особен-
ность тележек — повышенная 
нагрузка на ось: 19,5 тонны. 
Это на 1,5 тонны больше, чем 
у прежней модели.
Первый рейс поезда заплани-
рован на 19 декабря, а стои-
мость билетов начинается от 
двух тысяч рублей. Пассажи-

ры могут выбрать 
один из несколь-
ких классов: стан-
дартной и улуч-
шенной компонов-
ки, а также вагон 
СВ. Также в поезде 
будут штабной ва-
гон и вагон-рес-
торан. 
— В вагонах улуч-
шенной компонов-
ки кресла могут 
поворачиваться на 
180 градусов, есть 

отдельное купе с монито-
ром, — уточнили в «Россий-
ских железных дорогах».
Время в пути поезда составит 
всего 5,5 часа. Напомним, 
«Сапсаны» преодолевают это 
расстояние за четыре часа.
Эксперты считают, что ново-
введение поможет решить 
проблему нехватки пассажир-
ских мест на маршруте между 
Москвой и Санкт-Петер бур-
гом. Пассажиропоток между 
двумя городами серьезно воз-
рос, и количества существую-
щих «Сапсанов» и других по-
ездов не хватает для удовлет-
ворения спроса. 
Единовременно в новом поез-
де сможет разместиться с ком-
фортом тысяча человек. Экс-
перты считают, что поезд «Ав-
рора» станет одной из главных 
альтернатив в рамках транс-
портного сообщения между 
Петербургом и Москвой до 
того, как построят и введут 
в эксплуатацию высокоско-
ростную железнодорожную 
магистраль.

Поезд будут везти два локомо-
тива, поскольку мощности 
одного для такого маршрута 
оказалось недостаточно. Од-
нако даже с двумя локомоти-
вами «Аврора» будет пре-
одолевать путь дольше, чем 
«Ласточка», которая делает 
12 остановок.
Использование российских 
вагонов и локомотивов дела-
ет «Аврору» первым полно-
стью отечественным ско-
ростным поездом на этом 
маршруте. Это не только 
практическое, но и имидже-
вое решение. Хотя «Аврора» 
и уступает в скорости другим 
поездам, ее главная задача — 
предложить новый уровень 
комфорта и перевезти много 
пассажиров.
Напомним, что этот фирмен-
ный поезд вернется на марш-
рут между двумя столицами 
спустя 14 лет после перерыва. 
Его убрали после запуска 
«Сапсанов» в 2010 году. Поезд 
«Аврора» никогда не подпадал 
под критерии высокоскорост-
ного сообщения, однако не-
сколько десятилетий оставал-
ся одним из символов ско-
ростного железнодорожного 
сообщения. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

13 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) посетил школу «Сколка» на территории 
инновационного центра «Сколково». Лучшие соцобъекты могут претендовать на премию

Сообщение 
между двумя 
столицами 
будет удобнее

29 ноября. Карьерный эксперт Святослав Семеренко 
в центре «Профессии будущего». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Москвичка Алия Бакеева 
(на фото) занимается строи-
тельством уже более 15 лет. 
Вчера она рассказала «ВМ», 
почему решила заняться та-
ким, казалось бы, неженским 
делом и как осваивала стро-
ительные специальности. 

Алию можно назвать масте-
ром-самоучкой, потому что 
она не проходила никаких 
курсов и не получала профиль-
ное образование в колледже 
или институте. Изначально 
Алия работала в сфере дизай-
на, но сама ничего не строила.
— Началось все с мелочей — 
кровать решила сама сделать, 
смотрела уроки в интернете, 
читала статьи. Потом сделала 
комод, кухонный шкаф для до-
ма. Тогда поняла, что мне 
очень нравится делать что-то 
своими руками, и решила дей-
ствовать более масштабно, — 
рассказывает она.
Алия решила начать зани-
маться строительством. У нее 
зародилась идея — построить 
свой дачный дом. Она изучила 
этот вопрос, прочла профиль-
ные статьи, пообщалась со 
знакомыми строителями и ре-
шила начать. В специальной 
программе спроектировала 
будущее здание и приступила 
к стройке.
— Никогда бы не подумала, 
что открою в себе предраспо-
ложенность к строительству. 
Думала, что это больше муж-
ское ремесло. Но так втяну-
лась в процесс, что одним до-
мом все не ограничилось, — 
поделилась она.
Алия строила свой первый 
дом два года. Не прибегала 
к помощи специалистов и сде-
лала в нем буквально все — от 
фундамента до поклейки обо-
ев в одной из комнат. Понача-
лу было очень сложно — не все 
складывалось так, как она пла-
нировала, в силу отсутствия 
опыта. Порой было желание 
бросить все, но упорство 
и труд привели к прекрасному 
результату.
— Затем я построила еще один 
небольшой домик рядом 
с большим — для того, чтобы 
моим гостям было где отдо-
хнуть, устраивать праздники. 
Я поняла, как проходит про-
цесс, и решила сделать строи-
тельство своей профессией, — 
добавила она.
Сейчас Алия занимается стро-
ительством загородных до-
мов. В каких-то вопросах ей 

помогает небольшая бригада, 
но в целом она полностью кон-
тролирует процесс.
— Самое важное — правиль-
но залить фундамент. Это аб-
солютно очевидная вещь, но 
тем не менее далеко не все 
строители соблюдают нуж-
ную технологию. А ведь от ка-
чества фундамента зависит 
то, как долго прослужит дом. 
Он влияет на все — от повы-
шения влажности в помеще-
нии до деформации и разру-
шения материалов стен, — от-
мечает она.
Сейчас Алия планирует прой-
ти повышение квалифика-
ции, несмотря на свой уже 
многолетний опыт. Техноло-
гии меняются, и она хочет ид-
ти в ногу со временем.
— Многие мужчины удивля-
лись, видя меня на стройке. 
Были определенные преду-
беждения, но я рассказывала 
о своем опыте, и сомнения во 
мне как в качественном спе-
циалисте сразу пропадали, — 
рассказала Алия.
Своей специальности она об-
училась самостоятельно, но 
уверена: если бы у нее на пер-
вых порах был опытный на-
ставник, получить необходи-
мые знания и навыки было бы 
гораздо проще.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Выбрала профессию 
строителя

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, как работает газовое хозяйство столицы, чем порадует пассажиров железной дороги 
производитель вагонов, можно ли самостоятельно освоить профессию строителя, что помогло студентам колледжа выиграть международный чемпионат и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Будущее сейчас

Надежные руки

Строитель — это специа-
лист, занимающийся соз-
данием, ремонтом и об-
служиванием зданий, со-
оружений, дорог, мостов 
и других объектов. Про-
фессия объединяет спе-
циалистов различных 
специальностей, включая 
инженеров, техников, ар-
хитекторов, рабочих 
и других. Строительство 
требует технических зна-
ний, навыков работы с ин-
струментами и материа-
лами, умения координи-
ровать все этапы работы.

СПРАВКА

В центре «Профессии 
будущего» регулярно 
проходят тематические 
фестивали с участием 
работодателей. Недав-
но на этой площадке 
состоялся фестиваль 
«Красивый старт» для 
желающих найти работу
в сфере красоты. Посе-
тители смогли пройти 
собеседования с рабо-
тодателями и принять 
участие в мастер-клас-
сах, которые провели 
опытные бьюти-масте-
ра. Вакансии представи-
ли более 10 столичных 
компаний. Соискателям 
предложили трудо-
устроиться на позиции 
визажиста, парикмахе-
ра, косметолога, масте-
ра ногтевого сервиса, 
стилиста, администра-
тора салона красоты 
и продавца косметики.

НА  ЗАМЕТКУ

Первые в России цифро-
вые станции городского 
транспорта работают уже 
три месяца. Они открыты 
на станции «Марьина Ро-
ща» Большой кольцевой 
линии метро и в термина-
ле № 1 московского го-
родского вокзала «Ниже-
городская». Об этом 
Сергей Собянин расска-
зал в минувшую субботу 
в соцсетях. По словам 
мэра, пассажиры сразу 
оценили нововведения. 
Больше всего люди оста-
лись довольны индикаци-
ей загруженности ваго-
нов и информативностью 
цифровой навигации.

КСТАТИ

На Петербургском 
международном 
экономическом 
форуме мы 
представили макет 
нового фирменного 
поезда «Аврора». 
В нем будет 
15 двухэтажных 
вагонов 
с индивидуальным 
дизайном. Мы 
должны обеспечить 
комфорт 
и безопасность 
перевозок.

КИРИЛЛ ЛИПА
ГЕНДИРЕКТОР 
ТРАНСМАШХОЛДИНГА

ЦИТАТА

Дельный словарь
Выбить петли. Обметать петли, обработать срезы 
петельными стежками, оградив их от осыпания.
Подрубить. Подшить низ изделия.

П расовка. Приспособление из дерева для фиксации швов 
при утюжке.

П рипуск. Излишек ткани, который оставляют при раскрое 
для обработки швами.

Росток. Горловина спинки.
Р укав задист или передист. Чрезмерное отклонение ру-
кава назад или вперед.
Слонка. Средний шов задней половины брюк.
С метать. Временно соединить две или несколько деталей 
кроя.
Стачать. Сшить детали на швейной машинке.
Шов в пикюр. Отделочная строчка по шву на расстоянии 
одного миллиметра.

Штаферка. Верхний воротник в пиджаке.
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Двухэтажная «Аврора»

5
вагонов 
I класса

20
вагонов 
II класса

2
состава будут 
сформированы 
в 2025 году

15
вагонов будет 
в каждом составе

1240
мест составят общую 
вместимость каждого поезда

По данным tmholding.ru

РОССИЙСКИЕ КОМПЛЕКТУЮЩИЕ 
Модель вагона была разработана 
с учетом повышенных требований 
к комфорту и безопасности пассажи-
ров. Производство комплектующих 
для вагонов налажено в России

ДИЗАЙН 
■ В экстерьере вагона преобладает 

синий цвет.
■ Для салонов разработан индивиду-

альный дизайн с использованием 
изображений достопримечатель-
ностей двух городов отправления: 
Москвы (на первом этаже), 
Санкт-Петербурга (на втором). 

■ Для оформления салонов вагонов 
выбраны спокойные серый и свет-
ло-серый тона. 

■ Предусмотрен доступ к внутренней 
информационной сети через Wi-Fi

ГЕРМЕТИЧНЫЙ ПЕРЕХОД 
В вагонах реализована возмож-
ность установки герметичного 
унифицированного межвагон-
ного перехода

НОВОЕ В САЛОНЕ 
■ Багажный стеллаж
■ Сенсорные мониторы 
■ Каждое пассажирское 

место оснащено 
индивидуальными 
розетками 
(220 В, USB, Type C)

ВХОДНЫЕ ПОДНОЖКИ 
В вагонах установлены входные 
подножки, оборудованные встро-
енными откидными рампами, 
а также применена аккумулятор-
ная батарея повышенной емкости

Помимо вагонов серии 61-4492 
в состав поезда войдут: купей-
ные вагоны со спальными мес-
тами (СВ), штабной вагон с мес-
тами для пассажиров с ограни-
ченными физическими возмож-
ностями и вагон-ресторан.

КОЛИЧЕСТВО ПАССАЖИРСКИХ МЕСТ

СКОЛЬКО ВАГОНОВ 
БУДЕТ ИЗГОТОВЛЕНО В 2024 ГОДУ

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ ВАГОН МОДЕЛИ 614492 
В НОВОМ ИСПОЛНЕНИИ ВОЙДЕТ В СОСТАВ НОВОГО ФИРМЕННОГО 
ПОЕЗДА АВРОРА, КОТОРЫЙ БУДЕТ КУРСИРОВАТЬ 
МЕЖДУ МОСКВОЙ И САНКТПЕТЕРБУРГОМ

104

60Вагоны 
I класса

Вагоны 
II класса
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Российские дизайнеры возвращаются к сказочной стилистике

В павильонах № 55 и 57 
на ВДНХ с 29 ноября по 2 де-
кабря проходит юбилейная 
V Московская неделя инте-
рьера и дизайна. Централь-
ной темой мероприятия стал 
русский стиль. Сочетание на-
следия русского классиче-
ского стиля и трендов дизай-
на отражено во всех про-
странствах, арт-объектах 
и стендах участников.

В этот раз в выставке прини-
мают участие более 1100 ком-
паний. В программе — ма-
стер-классы, консультации от 
дизайнеров, выступления 
российских и международных 
гуру дизайна. 
Особую атмосферу выставке 
придает наличие единой те-
мы — русского стиля. Он от-
ражен во всех ее простран-
ствах, арт-объектах и стендах 
участников. Так, одна из са-
мых больших экспозиций вы-

ставки — коллективный стенд 
проекта «Сделано в Мо-
скве» — оформлена по моти-
вам русских народных ска-
зок в виде избушки в дрему-
чем лесу. В ней расположились 
выставочное пространство 
и маркет, на котором можно 
приобрести текстильные из-
делия, свечи, диффузоры, ав-
торские елочные игрушки 
и другие подарки к предстоя-
щим праздникам.
— С 2022 года Московская не-
деля интерьера и дизайна, 
проводимая по поручению 
мэра Москвы, стала мощным 
катализатором развития от-
расли, привлекая множество 
новых дизайнеров, произво-
дителей и проектов. В этом 
году выставка посвящена те-
ме «а-ля рус», демонстрируя 
гармоничное сочетание клас-
сических русских традиций 
с современными дизайнер-
скими решениями и техноло-
гиями, — рассказала руково-
дитель Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Москвы 
Кристина Кострома. — Мо-

сковская неделя дизайна — 
это эффективная платформа 
для поддержки и продвиже-
ния бизнеса в сфере дизайна 
и интерьера. За последние три 
года участники выставки про-

демонстрировали рост дохо-
дов более чем на 19 процен-
тов, что подтверждает эффек-
тивность мероприятия.
За прошедшие два года Мо-
сковская неделя интерьера 

и дизайна стала крупнейшим 
событием отрасли, привлекая 
все больше участников и по-
сетителей. Число ее экспо-
нентов выросло в три раза — 
с 363 компаний на первой 

выставке до 1100 — на пятой. 
Гостями прошедших выста-
вок стали более 886 тысяч че-
ловек. 
Отечественный дизайн стано-
вится не только маркетинго-
вым, но и идеологическим 
инструментом, помогая Рос-
сии представлять свои пози-
ции на международной арене. 
Об этом заявил президент Со-
юза дизайнеров России Вита-
лий Ставицкий, выступая на 
V  Московской неделе инте-
рьера и дизайна.
— Набирает популярность 
важный глобальный тренд — 
мы видим, как в мире зарожда-
ется интерес и любовь ко все-
му русскому, — сказал Вита-
лий Ставицкий. — Дизайн 
вносит существенный вклад 
в этот процесс — он становит-
ся незаметной, тихой силой. 
И это то, чем занимается сегод-
ня не только отечественная 
индустрия дизайна в целом, но 
и каждый из нас, ее представи-
телей, как человек, живущий 
и работающий в России.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Команда «План Б» столично-
го колледжа предпринима-
тельства № 11 стала победи-
телем международного чем-
пионата «Битва роботов». 
К победе студентов подгото-
вил преподаватель коллед-
жа Дмитрий Костяшин, кото-
рый рассказал «ВМ» о своем 
опыте наставничества.

Последние два года Дмитрий 
преподает профильные дис-
циплины по направлению 
аддитивной технологии, 
ко торое включает в себя 
3D-моде лирование, 3D-пе-
чать и 3D-ска  нирование. Но 
с колледжами Москвы его 
связывает давняя история. 
— До пандемии я в качестве 
тренера сборной России гото-
вил студентов к различным 
международным соревнова-
ниям, и довольно успешно, 
так что о воспитании настоя-
щих чемпионов знаю не пона-
слышке, — поделился он. 
Робота «Конь», который побе-
дил на этом международном 
чемпионате, ученики Дми-
трия под его чутким руковод-
ством создавали больше года. 
— На протяжении всего это-
го времени мы разрабатыва-
ли разные версии робота, со-
вершенствовали его функ-
ции. Потом даже устроили 
импровизированную битву 
между первой и последней 
версией, чтобы понять, на-
сколько хорошо мы порабо-
тали над ним, — рассказал 
тренер команды. 
Интересно, что абсолютно все 
детали робота напечатаны на 
3D-принтере. Дмитрий Костя-
шин отметил, что команда по-
ставила себе такую задачу 
специально. 
— Это был своего рода вызов, 
с которым мы справились 
успешно, — сказал он. 
На протяжении всего процес-
са создания робота-победите-
ля Дмитрий курировал коман-
ду «План Б». Для Александра 

Рязанова и Вадима Федорова 
он стал настоящим наставни-
ком, который привел их к ли-
дерству. 
— В первую очередь я очень 
четко отбираю людей в коман-
ду. Студент должен гореть про-
ектом, проявлять интерес, — 
пояснил тренер. — При отборе 
ребят у меня срабатывает про-
фессиональное чутье.
Затем Дмитрий к каждому 
члену команды подбирает ин-
дивидуальный подход.
— Например, если брать этот 
проект, то Александр Рязанов 
в стенах колледжа полно-
стью, с головой погружался 
в работу, но, стоит ему выйти 
за пределы учебного заведе-
ния, он занимается другими 
личными делами, то есть об-
суждение робота у нас бы-
ло только во время учебы. 
А с некоторыми нужно по-
другому: им хочется более не-
формального общения, они 
готовы обсуждать проект 
и вечером, сидя дома. Каж-
дый мой студент индивидуа-
лен, и к каждому я подбираю 
свой «ключик», — рассказал 
наставник.
Это же касается и исправле-
ния ошибок. Тренер команды 
пояснил, что старается давать 
ребятам подсказки, направ-
лять их мысли и идеи в нуж-
ное русло. 
— Если я вижу, что студенты 
допустили ошибку или стол-
кнулись с каким-то препят-
ствием, то не говорю им на-
прямую, что нужно делать, 
а, например, ставлю задачу: 
нужно, чтобы робот ехал бы-
стрее. Дальше они уже сами 
находят решение и вносят из-
менению в конструктив робо-
та, — поделился он. 
Правда, признался препода-
ватель, иногда для ускорения 
процесса он напрямую гово-
рит, как решить возникшую 
проблему, но всегда объясня-
ет ход своих мыслей. 
Замотивировать ребят у Дми-
трия Костяшина получает-
ся в том числе и личным при-
мером. По его словам, он 
всегда погружается в процесс 
целиком. Это видят студен-

ты и тоже загораются идеей 
проектов. 
— Я люблю то, чем занима-
юсь. Думаю, это передается 
и ребятам, с которыми я рабо-
таю в команде, — отметил он. 
Преподаватель столичного 
колледжа считает, что настав-
ник — важная, но необяза-
тельная составляющая успеш-
ной команды. 
— В коллективе, который ра-
ботает над проектом, всегда 
есть лидер, который ведет 
всех за собой. Думаю, в каком-
то смысле он исполняет роль 
наставника. Но если есть и от-

дельный человек у коман-
ды — тренер, то это тоже хоро-
шо. Наставник сплачивает 
команду, помогает решать 
спорные вопросы, если они 
возникают. У нас, кстати, за 
все время вообще не было та-
ких ситуаций, — добавил он. 
При этом, считает Дмитрий 
Костяшин, наставник необхо-
дим молодым коллективам 
школьников и студентов. 
— Ребята еще учатся, у них не 
так много опыта взаимодей-
ствия в коллективе и работы 
над серьезными проектами, 
поэтому тренер им будет по-

лезен однозначно, — убежден 
преподаватель.
Дмитрий также поделился, 
что работа над роботом, не-
смотря на то что устройство 
стало лучшим на междуна-
родном турнире, будет про-
должена. 
— Мы знаем, что можем сде-
лать робота еще лучше и силь-
нее, — заявил он. — И у ре бят 
из команды есть желание 
продолжать над ним работу. 
Я это стремление всячески 
поддерживаю. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

29 ноября. Посетительница выставки Екатерина Памфилова с удовольствием испытала 
комфортное кресло-качалку. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Реставрационной отрасли нужны молодые профессионалы

Вчера в Москве завершилась 
III выставка «ПРОреставра-
цию. Импортозамещение 
в реставрационных материа-
лах и технологиях». В фи-
нальный день подвели итоги 
Всероссийских соревнова-
ний молодых реставраторов.

Пространство под огромным 
куполом памятника середи-
ны XIX века — кругового депо 
Николаевской железной до-
роги — поделили на несколь-
ко секций. Для соревнований 
молодых реставраторов выде-
лили условный второй этаж. 
В этом году в столице собра-
лись студенты 24 вузов и кол-
леджей из 14 регионов Рос-
сии. Состязания прошли по 
семи направлениям. Ребята, 
в частности, восстанавлива-
ли живопись, лепной и ка-
менный декор.
— Мы стараемся, чтобы у на-
ших реставраторов росла до-

стойная смена молодых про-
фессионалов, — сказал руко-
водитель Департамента куль-
турного наследия Москвы 
Алексей Емельянов. — Но все 
мы понимаем, что это рынок 
и ребята сами решают, чем 
они будут заниматься в даль-
нейшем. Поэтому наша зада-
ча — заинтересовать их ре-
ставрационной отраслью.
Победители соревнований по-
лучили возможность пройти 
стажировку в ведущих научно-
реставрационных центрах Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. 
И, возможно, кто-то из студен-
тов уже определится с местом 
работы. Так случилось, напри-
мер, у выпускницы московско-
го Колледжа архитектуры, ди-
зайна и реинжиниринга № 26 
Дарьи Новосад. Сейчас она ра-
ботает в компании, куда полго-
да назад попала на практику.
— На храме святителя Марти-
на Исповедника мы занима-
лись откосами, в колокольне 
на Буманской реставрировали 
керамический лемех (особый 
вид черепицы. — «ВМ»), — по-
делилась Дарья.

Прямо на выставке она зани-
малась расчисткой скульпту-
ры пловчихи. Это часть карту-
ша, который когда-то укра-
шал снесенное здание бассей-
на ЦСКА. Декоративный 
элемент восстановят и пере-
дадут на хранение в музей.
Всего на выставке свои рестав-
рационные проекты предста-
вили 42 компании. В режиме 
реального времени можно бы-
ло понаблюдать, например, за 
работой мастера, которому 
предстоит восстановить дере-
вянные окна 1906 года. Через 
несколько месяцев их устано-
вят обратно на доходный дом 
Скопника.
Реставратор-позолотчик Илья 
Казаченко минувшим летом 
восстанавливал позолоту кре-
ста, выкованного в XVI веке 
для церкви Вознесения Го-
сподня в «Коломенском». На 
выставке он не только расска-
зывал об особенностях рабо-
ты на памятнике ЮНЕСКО, но 
и проводил мастер-класс по 
золочению лепной рамы.
— Третий год подряд мы про-
водим выставку как для про-

фессионалов, так и москви-
чей, которые интересуются 
историей, архитектурой горо-
да, — подчеркнул Емельянов.
За четыре дня, которые дли-
лась выставка, прошло около 
200 различных мероприятий, 
в том числе лекции и круглые 
столы. Профессионалы отрас-
ли пообщались с производи-
телями реставрационных ма-
териалов: около 20 россий-
ских компаний представили 
более 120 решений и техноло-
гий для сохранения памятни-
ков архитектуры.
Впрочем, выставка «ПРОре-
ставрацию» — это не только 
задел на будущее, но и подве-
дение итогов уходящего года. 
В торжественной обстановке 
наградили 27 лауреатов кон-
курса «Московская реставра-
ция». Так, признание экспер-
тов и участников проекта «Ак-
тивный гражданин» получила 
строительная компания, ко-
торая восстановила скульпту-
ры на здании Российской го-
сударственной библиотеки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Преподаватель столичного колледжа применяет 
индивидуальный подход к каждому члену команды

Город выставил на торги три коммерческих 
помещения в Бескудниковском районе. 
Площадь выставленных на торги объектов — от 595,8 
до 707,6 квадратного метра. 
— Большая площадь и свободное назначение помеще-
ний позволят победителям торгов открыть в них, напри-
мер, супермаркет, ресторан, фитнес-клуб или культурно-
досуговое учреждение, — сказал руководитель Департа-
мента по конкурентной политике Москвы Кирилл Пуртов. 
■
Более 90 торгово-офисных объектов Москвы 
исключены из перечня нежилой недвижимости, 
облагаемой налогом на имущество от кадастровой 
стоимости. 
Организации — собственники исключенных объектов бу-
дут уплачивать налог на имущество за 2024 год от средне-
годовой стоимости. Также в перечень включено одно не-
жилое здание, которое стало соответствовать критериям 
перечня, утверждаемого правительством Москвы еже-
годно и затем корректируемого трижды в год. В 2024 году 
этот перечень насчитывает более 37 тысяч объектов. 
■
113 придомовых территорий на западе Москвы 
обустроили на деньги от платных парковок. 
Во дворах 12 районов округа установили новые детские 
и спортивные площадки, обустроили зоны отдыха, прове-
ли комплексное озеленение, а также отремонтировали 
дорожки и парковочные карманы, сообщили в Дептрансе. 
■
Первую стартовую площадку для строительства 
жилья по программе реновации подобрали 
в районе Аэропорт. 
Площадка располагается на Часовой улице. Как расска-
зал руководитель Департамента градостроительной по-
литики Владислав Овчинский, общая площадь квартир 
в новостройке составит более восьми тысяч «квадратов». 
Это позволит обеспечить жильем около 300 горожан. 
■
В Москве вводятся дополнительные меры 
контроля за соблюдением миграционного 
законодательства. 
Трудовые мигранты должны будут оформлять электрон-
ные удостоверения, которые содержат всю необходимую 
для правоохранительных органов информацию о них. 
По словам начальника Управления по вопросам миграции 
столичной полиции Дмитрия Сергиенко, это поможет по-
высить эффективность работы полицейских.

Дворник Сергей Бакуров 
посвятил своей профессии 
большую часть жизни — 
он убежден, что его работа 
помогает улучшать город-
скую среду. Вчера «ВМ» 
пообщалась с ним и узнала 
о его главных принципах 
жизни. 

■ Я работаю в районе Орехо-
во-Борисово Южное. Для ме-
ня это один из самых зеленых 
и уютных районов Москвы. 
Здесь всегда тихо и спокойно.
■ Мне нравится создавать 
красивую окружающую среду. 
■ Я замечаю, что чистые ули-
цы многим поднимают на-
строение.
■ Приятно получать от жите-
лей благодарность за работу. 
Сразу хочется улыбаться.
■ Начало зимнего сезона — 
очень ответственное для ком-
мунальщиков время. Никогда 
не угадаешь, сколько выпадет 
снега. 
  ■ Я очень ценю в людях до-
броту и всегда стараюсь да-
рить ее другим.
■ Всегда обращаю внимание 
на то, как нам помогают не-
равнодушные москвичи — не 
мусорят, выходят чистить 
снег во дворы.
■ Я убежден, что коллектив-
ной работой можно добиться 
невероятных результатов.
■ Быть дворником — это не 
всегда просто, но очень важно.
■ Ранний-ранний подъем уже 
давно не доставляет мне ника-
кого дискомфорта.
■ Приятно во время переры-
ва на работе пообщаться с жи-
телями.
■ Техника никогда не сможет 
полностью заменить челове-
ческий труд.
■ Трудолюбие и выносли-
вость — два главных качества, 
которые очень важны в нашей 

профессии. Без этих качеств 
ничего не получится.
■ Дворник — это тоже про 
творчество.
■ У нас прекрасный коллек-
тив. Рад, что работа в районе 
проходит слаженно.
■ Люблю наслаждаться кра-
сотой цветов в весенний пери-
од. В это время природа осо-
бенно прекрасна.
■ Для настоящего мужчины 
важно уметь работать руками. 
■ Напряженный график по-
зволяет всегда держать себя 
в тонусе и не расслабляться.
■ У нас самые прекрасные 
жители.
■ Никогда не стоит сдавать-
ся. Жизнь полна сюрпризов.
■ Я всегда верю в лучшее.
■ Как показывает опыт, лю-
бимому делу надо отдаваться 
на все 100 процентов — тогда 
ты получишь отдачу.
■ В свободное время люблю 
гулять на природе — в этом 
плане Южный администра-
тивный округ богат на парки 
и красивые скверы.
■ Молодежи стоит больше 
перенимать позитивный опыт 
старших.
■ Уныние никогда не приво-
дит ни к чему хорошему, даже 
самые грустные события учат 
нас чему-то важному в жизни.
■ Канун Нового года — вол-
шебное и семейное время. 
В воздухе витает радость.
■ Я радуюсь каждому дню.
■ Любовь способна на мно-
гое — порой даже на самое не-
возможное.
■ Сфера ЖКХ — это очень 
важный механизм в работе го-
рода.
■ Что-то стоящее никогда не 
дается в жизни легко. Везде 
нужно проявить упорство 
и трудиться.
■ Мы, дворники, начинаем 
свою работу, когда город еще 
спит. Мне нравится наблю-
дать, как он постепенно про-
буждается, пока я работаю.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Дворник — 
это про творчество

Точный прогноз

Мой наставник

Синий воротничок

Выставка

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ

28 ноября. Реставратор Дарья Новосад прямо на выставке 
расчищала фигуру пловчихи. ФОТО: НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
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23 ноября. Наставник команды «План Б» колледжа предпринимательства № 11 Дмитрий Костяшин (в центре) вместе со студентами 
Александром Рязановым (слева) и Вадимом Федоровым, которые стали победителями международного чемпионата «Битва роботов»

30 ноября. Дворник Сергей Бакуров убирает двор 
в Гурьевском проезде. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

АЛЕКСАНДР РЯЗАНОВ
КАПИТАН КОМАНДЫ ПЛАН Б

Целый год мы работали 
над созданием робота, прово-
дили много времени в мастер-
ской и на тренировках. В фи-
нале чемпионата мы встрети-
лись с сильными и подготов-
ленными соперниками, 
но смогли собраться и пока-
зать отличный результат. Бла-
годарим за поддержку весь 
колледж и нашего наставника 
Дмитрия Костяшина. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Благотворительный фонд 
«Руспомощь» образован 
членами Землячества 
донбассовцев 15 ноября 
2016 года для оказания 
помощи нуждающимся 
и реализации социокуль-
турных проектов, направ-
ленных на духовно-нрав-
ственное воспитание под-
растающего поколения. 
Главные задачи фонда — 
помощь людям в зонах 
военных действий и сти-
хийных бедствий.

СПРАВКА

Запад готовит 
Украину к реваншу
Директор Службы внешней 
разведки (СВР), председа-
тель Российского историче-
ского общества Сергей На-
рышкин (на фото) заявил, 
что Запад осуществляет ок-
купацию украинской терри-
тории в процессе подготовки 
страны к «реваншу» после 
окончания боевых действий, 
создавая при этом «миро-
творческий контингент».

По данным СВР, НАТО все 
больше склоняются к необхо-
димости «замораживания» 
конфликта.
— Запад рассматривает реа-
лизацию такого сценария 
в качестве возможности вос-
становить боеспособность 
ВСУ и обстоятельно подгото-
вить Киев к попытке реван-
ша,  — отметил Нарышкин.
На данный момент альянс на-
чинает развертывание учеб-
но-тренировочных центров 
на территории Украины с це-
лью подготовки «не менее 
миллиона мобилизованных». 
Важным направлением уси-
лий НАТО в период остановки 
боевых действий будет вос-
становление украинской во-
енно-промышленной базы. 
Черноморские регионы, со-
гласно планам, перейдут под 
контроль Румынии, западные 
области окажутся под управ-
лением Польши, центральная 
и восточная части страны ока-
жутся под контролем Герма-
нии, а север, включая Киев, 
возьмет под свою опеку Вели-
кобритания. По информации 
СВР, общий план включает 
ввод 100-тысячного миро-
творческого контингента. 
— Для решения указанных за-
дач от Запада потребуется 
фактическая оккупация Укра-
ины. Естественно, это будет 
делаться под видом разверты-
вания в стране «миротворче-
ского контингента». У целой 
части безответственных по-
литиков западных стран име-
ются мысли насчет того, что 
для достижения стратегиче-
ского поражения России этим 
государствам не следует со-
блюдать каких-либо «красных 
линий», которые обозначает 
РФ, — отметил Нарышкин.
По словам источника, свиде-
тельством таких планов слу-

жат обсуждения относитель-
но использования дальнобой-
ных западных систем, пере-
данных Украине, для ударов 
по целям в глубине России. 
Служба внешней разведки 
России сообщает, что немец-
кие военнослужащие якобы 
изучают методы, применяв-
шиеся немецко-фашистскими 
оккупантами во время Вели-
кой Отечественной для орга-
низации своего режима на 
территории Украины.
— При этом в Бундесвере (Во-
оруженные силы ФРГ. — «ВМ») 
пришли к выводу, что осу-
ществление «полицейских 
функций» будет невозможно 
без «зондеркоманд» из укра-
инских националистов. Им 
придумают новое название, 
но по сути это будут те же бан-
деровские каратели, — допол-
нил Нарышкин.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

В асилий Алексан-
дров и представи-
тели фонда «Хри-
стианское мило-
сердие» отправили 

в зону специальной военной 
операции машину с гумани-
тарным грузом весом 20 тонн. 
— Для российских военнослу-
жащих мы собрали гигиени-
ческие средства, тепловые 
пушки, генераторы и другие 
необходимые вещи, которые 
заказывали бойцы, — расска-
зывает Василий Александров.
К 9 декабря, когда в России бу-
дет отмечаться День героев 
Отечества, фонд «Руспомощь» 
отправит также еще две ма-
шины.
 — Сейчас мы комплектуем 
груз. В этот раз собрали рези-
ну для транспорта, запчасти, 
гигиенические средства, ма-
скировочные сети — все, что 
нужно и необходимо бойцам 
в зимний период, — продол-
жает Василий.
Также «Руспомощь» связыва-
ет давняя дружба со Свято-
Благовещенским храмом по-
селка Горняк города Донецка.
— Буквально недавно, в кон-
це ноября, мы привозили туда 
по просьбе местных жителей 
почитаемую православную 
икону Божией Матери «Вели-
кое Знамение», с которой 
прошли крестный ход, — про-
должает Александров. — Мы 

с этим образом не в первый 
раз выезжаем на Донбасс, 
и к нему постоянно приходят 
поклониться много людей.
В ту поездку Василий Алексан-
дров заезжал и в Николо-Ва-
сильевский монастырь, чтобы 
передать бензин для генера-
торов и продукты. В обитель 
регулярно приходят трудни-
ки, местное население и воен-
ные за гумпомощью. 
— А еще одна из важных на-
ших задач — отреставриро-

вать мемориал воинам Вели-
кой Отечественной войны, 
который стоит у стен мона-
стыря. Он был поврежден во 
время обстрела украинскими 
националистами, сломана 
фигура воина-освободите-
ля, — рассказывает Васи-
лий. — И к 9 Мая мы хотим 
привести в порядок этот па-
мятник.
Руководитель «Руспомощи» 
уже привозит стройматериа-
лы, чтобы вскоре начать ре-

монтные работы, так как счи-
тает, что восстановление исто-
рической памяти нельзя от-
кладывать в долгий ящик.
— В Николо-Васильевском 
монастыре уникальные мона-
хи, несущие службу, невзирая 
на обстрелы и на то, что часть 
зданий разрушена, — расска-
зывает Василий Алексан-
дров. — Когда обстрелы стих-
ли и мы приехали к ним с ико-
ной «Великое Знамение», то 
увидели, как монахи духовно 

преобразились. Стояла пре-
красная погода, все вышли на 
крестный ход, и никто не бо-
ялся дронов, которые могли 
прилететь, у монахов были 
радостные улыбки, и они уже 
мечтают о возрождении мо-
настыря, а не только о том, 
как выжить. Они думают о бу-
дущем региона, о духовном 
возрождении местного насе-
ления. И всегда с теплом при-
нимают паломников. И, не-
смотря на разруху, к ним едут 

Отвезли гуманитарный груз
в храмы и монастыри
В субботу дирек-
тор благотвори-
тельного фонда 
«Руспомощь» 
Василий Алексан-
дров отправил 
в Донецкую 
Народную Рес-
публику машину 
с гуманитарной 
помощью для во-
еннослужащих.

3 ноября. Директор благотворительного фонда «Руспомощь» Василий Александров у входа в часовню-усыпальницу отца Зосимы 
в Свято-Успенском Николо-Васильевском монастыре в селе Никольское Волновахского района ДНР

сVои люди

30 ноября. Военнослужащий артиллерийского дивизиона морской пехоты Северного флота ВМФ 
России в составе группировки войск «Днепр». Он выполняет боевые задачи в составе расчета 
реактивной системы залпового огня (РСЗО) «Град» в зоне проведения специальной военной 
операции в Херсонской области 

ФОТОФАКТ

Освободили населенные пункты
За осень 2024 года ВС РФ освободили 88 населенных пун-
ктов в Донецкой и Луганской народных республиках, в За-
порожской, Курской и Харьковской областях. Это следует 
из сводок Министерства обороны РФ. 
За минувшие сутки военнослужащие группировки «Центр» 
ВС РФ освободили населенный пункт Петровка, а бойцы 
«Юга» — Ильинку  в Донецкой Народной Республике, 
об этом сообщили в Министерстве обороны России.
Кроме того, бойцы группировки «Центр» нанесли удары 
по позициям ВСУ, отразили 11 контратак и заняли более 
выгодные рубежи. 
— Противник потерял более 470 военнослужащих, две 
боевые бронированные машины «Козак», два автомоби-
ля, 152-мм орудие Д-20, 152-мм гаубицу «Мста-Б» и две 
122-мм гаубицы Д-30,— сообщили в Министерстве обо-
роны России.
Бойцы «Южной» группировки войск также дали отпор 
украинским националистам,
— Потери противника составили до 380 военнослужащих, 
бронетранспортер М113 производства США, два автомо-
биля и 155-мм гаубица FH-70 производства Великобрита-
нии, — рассказали в Министерстве обороны России.
■
Противник несет потери
Бойцы подразделения группировки войск «Восток» 
продолжили продвижение вглубь обороны противника, 
об этом сообщили в Министерстве обороны России. ВС РФ 
нанесли поражение бригадам ВСУ в районах населенных 
пунктов Великая Новоселка, Разлив и Новый Комар До-
нецкой Народной Республики. 
— Потери противника составили до 100 военнослужащих, 
боевая бронированная машина HMMWV производства 
США, пять автомобилей, 152-мм самоходная артиллерий-
ская установка «Акация» и 122-мм гаубица Д-20, — сооб-
щили в Министерстве обороны России. 
■
Ликвидировали 500 радикалов
Бойцы западной группировки войск за минувшие сутки 
отразили 11 контратак штурмовых групп ВСУ. Потери про-
тивника составили до 500 военнослужащих. Также были 
уничтожены два пикапа украинских националистов, стан-
ция радиоэлектронной борьбы «Анклав-Н» и четыре скла-
да с боеприпасами.
■
Поразили вражеские аэродромы
Российская авиация, ударные беспилотники и артиллерия 
ВС РФ нанесли поражение украинским военным аэродро-
мам, а также цехам сборки и складам беспилотных лета-
тельных аппаратов. Об этом сообщили в Министерстве 
обороны РФ. В общей сложности за минувшие сутки рос-
сийские военнослужащие нанесли поражение скоплени-
ям живой силы и военной техники ВСУ в 136 районах, 
уточнили в военном ведомстве.
■
Националисты оставляют позиции
За первые 10 месяцев 2024 года из Вооруженных сил 
Украины дезертировало больше солдат, чем за предыду-
щие два года ведения боевых действий. Такие данные 
опубликовала британская газета Financial Times. В СМИ 
уточняется, что с  января по октябрь 2024 года на Украине 
возбудили 60 000 дел об оставлении военными своих по-
зиций. Это почти в два раза превышает число дел, откры-
тых в 2022 и 2023 годах.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ Уровень жизни присоединенных регионов 
значительно вырастет

Необходимо предотвратить возникновение 
нового фронта

Протестующие закидали здание грузинского 
парламента камнями, петардами, фейерверками

В минувшую пятницу в Госу-
дарственной думе прошел 
круглый стол, посвященный 
вопросам миграции и инте-
грации в правовое простран-
ство новых регионов России.

Участники круглого стола об-
судили плавную интеграцию 
присоединенных территорий 
в культурном и правовом пла-
не, а также меры оказыва-
емой поддержки, вопросы 
внутренней и внешней по ли-
тики.
— Мы не сможем обойти про-
блемы миграции, в том числе 
в новых субъектах. 14 законов 
уже приняты по вопросам ми-
грации, — говорит депутат 
Государственной думы Сер-
гей Миронов. — Сейчас Госду-
ма занимается этим вопро-
сом, и правильно делает. Мы 
видим, какой поток мигран-
тов хлынул в новые субъекты 
Российской Федерации. 
Во время заседания было от-
мечено, что в России будут 

созданы «мастер-классы по 
развитию всей страны». Дан-
ная идея затронет жителей 
новых территорий, она будет 
доводить качество и уровень 
жизни до общемировых стан-
дартов.
Также во время заседания об-
судили вопросы развития мо-
лодежи в новых регионах.
— Нам предстоит целина непа-
ханая в плане работы с молоде-
жью. Эти ребята в течение 
30 лет программировались на 
ненависть к России, ко всему 
русскому, к культуре, к исто-
рии, — объясняет предста ви-
тель президиума общероссий-
ской организации «Офи церы 
России» Сергей Липовой. — 
Необходимо взломать эти про-
граммы, открыть глаза, дать 
молодежи понять, что они вер-
нулись в большую российскую 
семью.
К слову, с начала спецопера-
ции многое поменялось и в си-
стеме образования молодежи, 
которая всю жизнь прожила 

в России. В первую очередь 
была создана единая система 
обучения, а также в школах 
ввели «Разговоры о важном», 
в университетах — не менее 
важный курс «Основы россий-
ской государственности», ко-
торый формирует осознанное 
отношение к своему граждан-
ству и принадлежности к об-
щей культуре и истории.
— Мы живем в уникальное 
время — время восстановле-
ния исторической справедли-
вости и воссоединения рус-
ского народа, — рассказывает 
депутат Государственной ду-
мы Яна Лантратова. — И сей-
час требуется не только вос-
становить, но и вывести на 
принципиально новый уро-
вень развития освобожден-
ные регионы нашей страны. 
Мы создаем единое простран-
ство ценностей, где каждый 
гражданин чувствует себя ча-
стью огромной семьи. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Студенческий городок Уни-
верситета Алеппо обстрелян 
участниками террористиче-
ских вооруженных формиро-
ваний. Политолог Василий 
Колташов (на фото) расска-
зал «ВМ», кто заинтересован 
в конфликте в Сирии.

Василий, как вы 
считаете, кому вы-
годны беспорядки 
в Сирии?
Безусловно, в бое-
вых действиях на 
территории этой 
страны заинтересо-
вана Турция в лице 
ее президента Реджепа Эрдога-
на. Он решил по возможности 
расширить протурецкий плац-
дарм на севере соседней стра-
ны. Так как считает, что Турция 
должна быть продолжателем 
Османской империи, что ее 
нужно восстановить. При этом 
Эрдоган хотел бы забрать себе 
значительную часть террито-
рии Ирака, если не вообще все. 

Что думают сами сирийцы?
Те, кто поддерживает систему 
законной власти в Сирии, за-
интересованы в праве своего 
народа на независимость 
и развитие. Им не нужны 
французские, английские, тем 
более турецкие колонизато-

ры в виде неоос-
манистской кон-
струкции. 
Почему мировое со-
общество молчит? 
Турция находится 
в постоянных от-
ношениях с амери-
канцами и британ-
цами, а те обеспо-

коены израильским вопро-
сом. Для них выгодно, чтобы 
Сирия была «связана по рукам 
и ногам». Так, она не сможет 
помогать братьям в Ливане 
и Палестине, которые сража-
ются против Израиля. Для 
США выгодно отвлечь сирий-
ские власти, заставить их за-
ниматься проблемами безо-
пасности у себя.

Проблемы в Сирии могут как-то 
коснуться России?
Возможно. Сейчас появляет-
ся угроза возникновения но-
вой линии фронта. Важно по-
нимать, что Россия оказыва-
ет поддержку законным вла-
стям Сирии. Поэтому мы 
заинтересованы в том, чтобы 
там не произошло новое обо-
стрение ситуации, так как это 
может помешать специаль-
ной военной операции. А ес-
ли это все-таки случится, то 
придется интенсифициро-
вать СВО, используя, как мы 
видим, фантастические для 
Запада виды вооружений. 
Кроме того, стоит помнить, 
что Эрдоган не ведет честную 
политику. Думаю, если Запад 
предложит ему выгодную 
сделку, то он тут же закроет 
для России выход из Черного 
моря, даже не оглядываясь на 
общепринятые международ-
ные нормы.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

В Грузии продолжаются про-
тесты оппозиционных сил, 
поддерживающих интегра-
цию с Евросоюзом. Причиной 
демонстраций стала «замо-
розка» вопроса о вступлении 
в Евросоюз до конца 2028 го-
да. Об этом заявил премьер- 
министр страны Ираклий 
Кобахидзе. 

По словам главы правитель-
ства, несмотря на отказ прези-
дента Грузии Саломе Зурабиш-
вили сложить свои полномо-
чия, ей все же придется поки-
нуть Президентский дворец. 
— Понимаю ее эмоциональ-
ное состояние, но в день инау-
гурации, 29 декабря, ей при-
дется выйти из своей резиден-
ции и уступить это здание 
легитимно избранному прези-
денту, — отметил на брифинге 
вчера премьер-министр Гру-
зии Ираклий Кобахидзе.
В связи с окончанием срока 
полномочий Саломе Зура-
бишвили парламент Грузии 

назначил выборы нового пре-
зидента на 14 декабря. При 
этом действующий глава го-
сударства выразила солидар-
ность с протестующими. Де-
монстранты в течение не-
скольких дней кидали камни 
и петарды, а также запускали 
фейерверки в сторону здания 
парламента. В итоге одна из 
петард залетела в окно, после 
чего там начался пожар. Воз-
горание удалось ликвидиро-
вать. В результате столкнове-
ний пострадали около 40 со-
трудников МВД, задержаны 
около 200 демонстрантов.
— Также участники митинга 
повредили защитные дамбы 
здания законодательного со-
брания, периодически пыта-
ются повредить входные во-
рота парламента и ворваться 
во двор. Группы насилия воз-
двигли искусственные за-
граждения на шоссе, исполь-
зуя различные предметы 
и повредив материальное 
имущество, принадлежащее 

муниципалитету, — отмети-
ли в МВД Грузии. 
В ночь на 1 декабря спецназ 
вплотную подошел к митингу-
ющим у здания парламента 
и вытеснял их с соседних улиц. 
Кобахидзе заявил, что власти 
Грузии не допустят повторе-
ния в стране событий украин-
ского Майдана.
— В отличие от Украины 
2013 года Грузия — независи-
мое государство с сильными 
институтами и, самое глав-
ное, опытными и мудрыми 
людьми, — объяснил Коба-
хидзе. 
29 ноября после «заморозки» 
вступления Грузии в ЕС пре-
мьер-министр страны заявил, 
что Грузия продолжит выпол-
нять обязательства по ассоци-
ированному членству в ЕС, 
и если к концу 2028 года Евро-
союз начнет переговоры, то 
к 2030-му страна будет готова 
к вступлению. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

В древности земли Укра-
ины были частью Киев-
ской Руси, населенной 
преимущественно сла-
вянскими племенами. 
С XII века территория по-
падает под власть раз-
личных держав, вклю-
чая Литву и Польшу, что 
отразилось на культур-
ных и языковых особен-
ностях. В XVII веке ее за-
падные земли входили 
в состав Австрийской 
империи. И только 
в XX веке благодаря так 
ненавидимым украин-
цами коммунистам Укра-
ина создается как от-
дельное государство. 

ИСТОРИЯ

помолиться из ближайших 
деревень и городов.
Василий Александров расска-
зывает, что до начала специ-
альной военной операции 
украинские националисты 
вели беспринципную борьбу 
с русскоговорящим населени-
ем и с православием — на тер-
ритории Украины шло навя-
зывание украинизации, а рус-
ские не хотели с этим мирить-
ся и говорили на родном 
языке. Из-за этого, по словам 
Александрова, в большие цер-
ковные праздники украин-
ские националисты обстрели-
вали храмы на Донбассе. По-
этому оказалось так много 
порушенных обителей, кото-
рым нужно было оказать по-
мощь в восстановлении.
— Многие батюшки вели себя 
героически, не бросали при-
ходы и по выходным всегда 
служили, даже когда шли об-
стрелы. И прихожане знали, 
что в церквях всегда получат 
помощь, — говорит Василий 
Александров.
Вблизи линий фронта храмы 
становятся гуманитарными 
центрами. По словам Васи-
лия, многие батюшки на Дон-
бассе не только занимаются 
восстановлением церквей, но 
и всегда готовы накормить 
солдат, собрать и постирать 
грязные вещи бойцов. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru
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МАРК ЗАХАРОВ 
РЕЖИССЕР

Счастлив тот художник, ко-
торый умеет почувствовать 
неосознанную потребность 
зрителя, став предтечей на-
родного мышления. Рязанов 
несколько раз в жизни, что 
само по себе редкость, по-
гружался в предощущение 
зрительской мечты, умел во-
брать в свое подсознание 
ту общественную энергети-
ку, которая потом материа-
лизовалась им в явления на-
циональной культуры. И как 
прекрасно, что редкая, фан-
тастическая работоспособ-
ность сочетается у Мастера 
с бесшабашным легкомыс-
лием, искрометной легко-
стью. Как только младенца 
отрывают от груди, сразу 
можно показывать фильмы 
Рязанова: заинтересуется. 

Россияне пишут диктант 
в патриотическом духе

В день старта акции по 
всей стране открылось 
более 300 оффлайн-пло-
щадок, на которых рос-

сияне могли написать Воен-
но-патриотический диктант. 
В десять утра участникам ра-
зослали задания. За 45 минут 
им нужно было ответить на 
30 вопросов, среди которых 
были тесты, вопросы с ответа-
ми «да» и «нет», ребусы и даже 
интересные музыкальные во-
просы. Традиционно диктант 
направлен на проверку зна-
ний о военной истории нашей 
страны, Вооруженных силах 
и государственном устрой-
стве Российской Федерации. 
Главным местом проведения 
акции стал Центральный ака-
демический театр Российской 
армии.
— Здесь сегодня собралось 
около полутора тысяч участ-
ников, — рассказала дирек-
тор центра «Авангард», депу-
тат Московской городской 
думы Дарья Борисова. — Свои 
знания смогли проверить лю-
ди самых разных возрастов: 
от подростков до пенсионе-
ров. К онлайн-трансляции 
проведения Военно-патрио-
тического диктанта присое-
динились более 78 тысяч че-
ловек. Кстати, фактом, под-
тверждающим важность со-
бытия, стало то, что во время 
эфира на сайт диктанта было 
совершено порядка двух ты-
сяч кибератак. 
Несколько часов спустя участ-
никам стала доступна онлайн-
платформа акции. За первые 
пять минут там зарегистриро-
вались более 15 тысяч чело-
век. Кстати, те, кто не успел 
присоединиться к акции он-
лайн, могут до 8 декабря сде-
лать это на сайте мероприя-

тия. Проверка знаний доступ-
на для всех желающих, кото-
рым уже исполнилось 14 лет.
— Это отличный способ про-
верить свои общекультурные 
знания, связанные с разными 
эпохами в жизни нашей стра-
ны, — отмечает председатель 
комитета Московской торго-
во-промышленной палаты по 
образованию Наталья Сапро-
нова. — Я сама в первый же 
день попробовала свои силы 
и ответила на все вопросы 
диктанта. Здесь есть задания, 
которые касаются и совре-
менности, и истории. Вопро-
сы отсылают к разным сферам 
жизни россиян в различные 
периоды. Помимо проверки 
знаний, диктант может дать 
участнику повод залезть 
в справочники, чтобы найти 
новую для себя информацию.

После того как в акции при-
мут участие все, кто хочет, ор-
ганизаторы начнут проверять 
написанные работы. Подведе-
ние итогов диктанта займет 
еще около двух недель, так что 
провести награждение побе-
дителей планирует-
ся ближе к новогод-
ним праздникам.
Наталья Сапронова 
отметила, что в про-
шлом году участие 
в акции приняли 
более 363 тысяч че-
ловек. Диктант тог-
да написали жите-
ли всех субъектов России. 
В этом году организаторы 
ожидают таких же впечатляю-
щих результатов.
Они отмечают, что с особен-
ным интересом акцию под-
держивают новые регионы 

страны, которые присоедини-
лись к ней в первый же год ее 
проведения. 
— Мы гордимся, что диктант 
с каждым годом привлекает 
все больше участников. Осо-
бенно радует, что все чаще 

его пишут молодые 
люди, которые 
стремятся знать 
свое прошлое. Это 
показывает, что ре-
бята понимают 
всю ответствен-
ность за то, каким 
будет будущее на-
шей страны, — 

подчеркивает депутат Мос-
гордумы Дарья Борисова. 
Поскольку диктант все чаще 
пишут подростки, в этом году 
организаторы решили разде-
лить участников на две воз-
растные категории. В каждой 

из них они выберут своих по-
бедителей. В первую группу 
войдут школьники от 14 до 
17 лет. А вторая объединит 
всех участников более стар-
шего возраста. 
Борисова отметила, что меро-
приятия на офлайн-площад-
ках были проведены, чтобы 
собрать вместе как можно 
большее число жителей Рос-
сии. Однако в онлайн-форма-
те к участию в диктанте при-
глашаются жители и из дру-
гих, дружественных нам 
стран. 
— Акция приурочена ко Дню 
призывника — празднику, ко-
торый сегодня, увы, широко 
не освещается в прессе. Так 
что диктант в том числе про-
водится, чтобы в очередной 
раз подчеркнуть значимость 
популяризации службы в ар-

мии, а также военно-патрио-
тического образования и вос-
питания наших детей, — де-
лится подробностями Да-
рья. — Мы хотим показать, 
что современная армия — это 
здорово. Наша цель — расска-
зать детям, подросткам и мо-
лодежи о том, что чем бы они 
в этой жизни ни занимались 
и какой бы путь ни выбрали, 
в современных Вооруженных 
силах для любого человека 
обязательно найдется место.
Остается добавить, что меро-
приятие было организовано 
Учебно-методическим цен-
тром военно-патриотическо-
го воспитания молодежи 
«Авангард» при поддержке 
Министерства обороны Рос-
сийской Федерации.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@vm.ru

ПРОЕКТ В нашей 
стране продолжа-
ется проведение 
III Всероссийской 
акции «Военно-
патриотический 
диктант — 2024». 
Корреспондент 
«Прессы в образо-
вании» узнала 
подробности.

Нужно выбирать именно ту профессию, в которой ты 
способен проявить все силы души...

➔ СТР. III

ПРОФИ Где можно 
получить профессию 
сапожника ➔ СТР. II

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ
Ученые, создавшие 
лазер ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Главные 
итоги победоносной битвы 
под Сталинградом ➔ СТР. III

ЮНКОРЫ Что больше нравится 
молодым людям: отдыхать 
или работать? ➔ СТР. IV
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ВЕНИАМИН КАВЕРИН СОВЕТСКИЙ ПИСАТЕЛЬ

18 ноября. Участники «Военно-патриотического диктанта — 2024» собрались проверить свои знания на главной площадке мероприятия, в Центральном академическом театре 
Российской армии в Москве 

Фильмы Эльдара Ряза-
нова сейчас известны 
каждому. Разве мож-
но найти человека, 

который ни разу в жизни не 
смотрел 31 декабря «Иронию 
судьбы, или С легким па-
ром!»? Приключения неза-
дачливых героев, в жизни ко-
торых так много значит слу-
чай, — именно то, что привле-
кает в его фильмах, а забавные 
недотепы-персонажи мгно-

венно влюбляют в себя зрите-
лей. Может быть, залог его 
успеха в том, что все сценарии 
предельно искренни? Ведь 
и в жизни самого любимого 
режиссера много определял 
именно счастливый случай.
Эльдар Рязанов родился 18 но-
ября 1927 года. Его юность 
пришлась на военное время, 
а все впечатления молодо-
сти — бесконечные эшелоны, 
эвакуация, голод... Неудиви-
тельно, что молодой человек 
выбрал для себя профессию 
одновременно героическую, 
но и романтичную — подал 
документы в Одесское море-
ходное училище. Но тут това-
рищ как-то мимоходом об-

молвился, что едет поступать 
во ВГИК. Авантюрный юноша 
поехал с ним, не особо пред-
ставляя, что его ждет: о про-
фессии режиссера Рязанов 
знал немного, да и кинемато-
графу всегда предпочитал те-
атр. Ничего не поделаешь — 
тут судьба знала лучше! 
Настоящая ирония еще 
и в том, что режиссер, сняв-
ший культовые, поистине на-
родные комедии, к этому жан-

ру совсем не тяго-
тел. Если уж сни-
мать, то очень 
серьезное кино. Да 
и после учебы мо-
лодой Рязанов ез-
дил по стране, сни-

мая документальные карти-
ны. И опять вмешивается его 
величество случай — на «Мос-
фильме» отчаянно нужны бы-
ли режиссеры, чтобы выпол-
нить приказ партии об увели-
чении производства игровых 
фильмов. Его пригласил в ка-
бинет директор киностудии, 
классик советской музыкаль-
ной комедии Иван Пырьев 
и добровольно-принудитель-
но обязал его работать в этом 
жанре. Рязанов взялся за ра-
боту неохотно, но когда в се-
редине производства его от-
снятый материал раскритико-
вали, сказав, что все это серо 
и посредственно, в нем вклю-
чилось желание доказать, что 

он может снять кино в любом 
жанре, и смириться с таким 
мнением о своей работе он не 
мог. Так родилась картина 
«Карнавальная ночь» — оча-
ровательная Людмила Гур-
ченко в главной роли спела 
песенку про «Пять минут», 
и моментально после выхода 
задорный мотив стал народ-
ным. Тут уж, извините, есть 
ответственность перед зрите-

лем — Рязанов продолжил 
снимать игровое кино. Один 
за другим выходили шедевры: 
«Гусарская баллада», «Бере-
гись автомобиля», «Старики-
разбойники», «Служебный 
роман»... Что ни фильм, то 
всесоюзный успех. Вокруг Ря-
занова собрались единомыш-
ленники — Андрея Мягкова, 
Юрия Яковлева, Олега Баси-
лашвили, Алису Фрейндлих 

мы можем видеть в очень 
многих его картинах. 
Только ли за легкий юмор зри-
тели полюбили его фильмы? 
Совсем нет. Несмотря на за-
бавный жанр, расцвеченный 
запоминающимися песнями 
и часто стихотворениями со-
временников, в каждой кар-
тине поднимались серьезные 
вопросы, внутренние кон-
фликты. Многих своих персо-
нажей Рязанову приходилось 
защищать перед цензора-
ми — слишком уж неодно-
значными показывал режис-
сер советского человека. На-
пример, Юрий Деточкин, 
главный персонаж фильма 
«Берегись автомобиля», — он 
угоняет и продает машины, но 
все деньги отдает детдомам. 
Хороший он или плохой? Мо-
гут ли подобные герои быть на 
экранах? С таким режиссе-
ром-защитником однозначно 
могут! Ведь именно неодно-
значность, жизненность его 
героев и заставляла зрителей 
не просто развлечься очеред-
ной комедией, но искренне 
проникнуться историями. По-
этому через месяц мы все сно-
ва увидим на экранах уже 
ставших родными Женю Лу-
кашина и Ипполита — сопер-
ников в самой новогодней ко-
медии «Ирония судьбы...». 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Смешной серьезный режиссер: путь Эльдара Рязанова

9 октября 1987 года. Советский кинорежиссер, народный артист СССР 
Эльдар Александрович Рязанов

В Госдуме предложили проводить встречи 
школьников с многодетными родителями. 
Поможет ли эта инициатива в формировании 
позитивного представления о семейных цен-
ностях?Отвечают наши эксперты.
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Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Многодетным семьям надо 
обеспечить стабильность

Консультанты должны пройти 
отбор и собеседование

Я считаю, что сначала 
нужно обеспечить мно-
годетным семьям ста-
бильность. С давних 

пор много детей рожали те, 
кому за это полагалось боль-
ше земли. В наше 
время от рождения 
детей больше де-
нег не прибавится. 
Зато возрастут рас-
ходы, потому что 
каждого ребенка 
нужно будет рас-
тить и ставить на 
ноги. Потом вста-
нет вопрос о ка-
рьерном росте, от 
которого напря-
мую зависит уро-
вень доходов. Сейчас отлич-
ную помощь получают опеку-
ны, берущие на себя ответ-
ственность за жизнь детей, 
оставшихся без родителей. 
Было бы хорошо, если бы 

и обычные многодетные се-
мьи тоже не оставались без 
внимания. Мне кажется, что 
подобные встречи не будут 
иметь смысла до тех пор, пока 
многодетные семьи не будут 

получать достаточ-
ное количество 
различных льгот. 
Сначала нужно за-
ливать крепкий 
фундамент, а по-
том уже рассказы-
вать о преимуще-
ствах многодетно-
сти. Важно создать 
все необходимые 
условия для того, 
чтобы жизнь семьи 
с детьми протека-

ла стабильно. Например, обо-
рудовать в вузах комнаты для 
кормления, разработать гра-
фики сессий для молодых мам 
и прикреплять детские сады 
к производствам.

Сама по себе инициатива 
хорошая, очень важно 
развивать в детях тради-
ционные семейные цен-

ности. Но есть несколько ню-
ансов, которые стоит учесть. 
Не все многодетные родители 
готовы поделиться 
своим опытом, 
и не во всех клас-
сах могут быть 
многодетные се-
мьи. А во-вторых, 
нужно следить за 
тем, чтобы это не 
было травмирую-
щим опытом для 
ребенка этих роди-
телей, который 
учится в этом же 
классе. Вдруг просочится 
какая-то нежелательная для 
него информация? Другие де-
ти могут посмеяться над ним 
или вовсе подвергнуть травле. 

Чтобы избежать таких непри-
ятных ситуаций, я бы предло-
жила приглашать семьи «из-
вне», которые должны будут 
пройти обязательный отбор 
и собеседование. С руковод-
ством школы они обсудят, что 

конкретно они хо-
тят рассказать де-
тям, тогда можно 
будет контролиро-
вать этот процесс. 
Конечно, дети ра-
стут, начинают за-
даваться вопроса-
ми, и понятно, что 
эту тему нужно 
поднимать, но бы-
ло бы еще лучше 
обсуждать это на 

примере фильмов, в том числе 
документальных, книг, где из-
вестные авторитетные люди 
публично рассказывают о се-
бе и своем опыте. 

ЕКАТЕРИНА 
ТРОФИМОВА

ПСИХОЛОГ

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ 
АНАЛИТИК 

ОБРАЗОВАНИЯ

Музей Победы открыва-
ет прием заявок на 
творческий конкурс 
«Вернисаж Победы», 

посвященный 80-й годовщи-
не Победы в Великой Отече-
ственной войне. Юные талан-
ты смогут продемонстриро-
вать свои способности и пред-
ставить проекты посетителям 
музея. Конкурс, по словам ор-
ганизаторов, проходит с боль-
шим успехом уже во второй 
раз подряд. 
— Наша цель — оказать под-
держку молодым авторам, соз-
дать условия и пространство 
для творческого развития 
и обмена опытом и предоста-
вить возможность жителям 
и гостям города ознакомиться 
с творчеством участников 
проекта, — поделилась специ-
алист отдела художественных 
проектов Музея Победы Елена 
Ремизова. 
Участники должны будут пред-
ставить свои работы в одной 
из трех номинаций: живопись, 
различная графика и скуль-
птура. Это могут быть портре-
ты ветеранов, сцены боевых 
действий, изображения воен-
ной техники и мирной жизни. 
Каждая творческая задумка 
будет оцениваться по уровню 
художественного исполнения, 

оригинальности, соответст-
вию тематике и мастерству. 
— Участие в проекте позволит 
молодым художникам на-
учиться развивать навыки са-
мопрезентации, взаимодей-
ствия со зрителями и критика-
ми, — продолжает Елена Реми-
зова. — Они смогут получить 
ценные отзывы о своем твор-
честве, обменяться опытом 
с другими участниками и уста-
новить полезные контакты 
в художественной среде.
По ее словам, самые лучшие 
работы будут специально ото-
браны для выставочного про-
екта, который откроется 
в преддверии Дня Победы. 
Молодые таланты смогут вы-
ставиться рядом с проектами 
мэтров художественной шко-
лы, заслуженными и народ-
ными художниками России. 
Плюс ко всему это отличная 
возможность заявить о себе, 
потому что посетителями вы-
ставки станут десятки тысяч 
человек. Кроме того, в рамках 
конкурса «Вернисаж Победы» 
будут организованы дополни-
тельные интересные меро-
приятия, однако организато-
ры пока что держат в секрете, 
какие именно. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Великая война 
глазами молодежи

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edit@edupressa.ru
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В Казани прошел 16-й 
саммит БРИКС, итоги 
которого обсуждаются 
до сих пор. Что это за 

объединение и в чем его важ-
ность, рассказывает полито-
лог, научный руководитель 
Института региональных про-
блем, доцент Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ Дмитрий Журавлев.
По его словам, БРИКС — это 
объединение нескольких 
стран. А сама аббревиатура 
расшифровывается как Бра-
зилия, Россия, Индия, Китай 
и ЮАР. И это страны, которые 
развиваются экономически 
столь быстро, что в ближай-
шее время могут сменить ми-
ровых лидеров.
— Главное отличие союза от 
других — быстрый экономиче-
ский рост, — говорит Дмитрий 
Журавлев. — Например, Евро-
союз давно исчерпал свои воз-
можности, скачка в его разви-
тии уже не будет. Это просто 
очень хороший и красивый 
«дом престарелых». 
Эксперт подчеркивает, что 
БРИКС — объединение эконо-
мическое и не берет на себя 

никаких обязательств воен-
ной защиты стран-членов. 
— Однако то, что Россия вхо-
дит в БРИКС, это уже некий 
щит — говорит он. — Притом 
что единой армии БРИКС нет, 
с объединением, куда входит 
Россия, воевать не стоит.

По словам Дмитрия Журавле-
ва, по этой причине многие 
страны мира уже хотят всту-
пить в это объединение.
Правда, в БРИКС есть и ряд 
противоречий. 
— Индия считает, что обгонит 
Китай по экономическому раз-
витию, — продолжает Дми-
трий Журавлев. — И если брать 
во внимание скорость роста 
ВВП, это вполне возможно. 

Другая проблема заключается 
в том, что у этих стран есть тер-
риториальные претензии друг 
другу. Но при этом все государ-
ства объединения согласовали 
единую позицию на саммите 
в Казани. А значит — хотят до-
стичь результата, отложив 
в сторону все острые вопросы.
Эксперт замечает, что воз-
можно и введение бриксов-
ской валюты, но не уверен 
в необходимости этого шага.
— Мы можем рассчитываться 
китайскими юанями или ин-
дийскими рупиями, — продол-
жает Дмитрий Журавлев. — 
Если использовать для расче-
тов другую валюту, то товаром 
будет либо одна из националь-
ных валют великих держав, 

либо новая «едино-
бриксовская». Но 
это будет означать 
объявление эконо-
мической войны 
США: для Китая 
именно Соединен-
ные Штаты — ос-
новной рынок, по-
этому пока с этим 
вопросом не силь-
но спешат. А вот 
когда объединение 

экономически станет сильнее, 
то к этому вопросу, вероятно, 
еще вернутся. Свободно кон-
курировать должна та валюта, 
которая мощнее других. А так 
как экономика БРИКС сегодня 
мощнее США, то тема еще под-
нимется. Но сейчас, когда на-
пряжение очень велико, это 
достаточно сложный вопрос. 
ВЯЧЕСЛАВ ДЕМЬЯНОВ ЮНКОР
edit@edupressa.ru

Пять мировых держав 
собрались под одной крышей

На прошедшей неделе 
в Московском доме пи-
сателя Федора Михай-
ловича Достоевского 

школьники в возрасте от 10 до 
17 лет читали отрывки произ-
ведений классика из его об-
ширной библиотеки. И дела-
ли это прямо со сцены. Для 
таких же любителей произве-
дений автора, как они сами. 
— Склонившись над водою, 
машинально смотрел он на 
последний, розовый отблеск 
заката, на ряд домов, темнев-
ших в сгущавшихся сумерках, 
на одно отдаленное окош-
ко... — писал Федор Достоев-
ский в своем, наверное, са-
мом известном произведе-
нии — «Преступление и нака-
зание». Но юные любители 
творчества писателя цитиро-
вали не только этот роман...
— Федор Михайлович любил 
столицу, хотя о ней особо и не 
писал, но говорил об этих чув-
ствах, — рассказал участник 
чтений Михаил Нестерен-
ко. — Наша обязанность — со-
хранить образ Достоевского 
и передать его следующему 
поколению. Возможно, благо-
даря этому об авторе решили 
вспомнить и в мире кино, где 
сейчас снимают фильмы и се-
риалы по его книгам. 
По словам школьника, твор-
чество классика начинают из-
учать в 10-м классе. Но он 

с одноклассниками так вдох-
новились жизнью автора, что 
стали заучивать некоторые 
отрывки из его произведений. 
— Мы с одноклассниками 
приехали сюда прочесть пе-
ред другими отрывки из про-
изведений классика, — гово-
рит Михаил Нестеренко. 
За время своей жизни Досто-
евский выпустил 12 романов, 
четыре новеллы и множество 
других произведений.
— Наша преподавательница 
познакомила нас с творче-

ством Федора Достоевско-
го, — рассказывает участник 
чтений Богдан Сайдашев. — 
Сначала я прочитал «Престу-
пление и наказание», потом 
решил углубиться в художе-
ственный мир Достоевского 
и историю его жизни. На дан-
ный момент я успел прочи-
тать романы «Братья Карама-
зовы» и «Идиот». И, конечно, 
не собираюсь на этом оста-
навливаться.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
edit@edupressa.ru

Главархив Москвы от-
крыл цикл занятий для 
второго потока проекта 
«Уникальные докумен-

ты. Взгляд нового поколе-
ния». В его рамках в течение 
трех недель у учеников с 8-го 
по 11-й класс и студентов 
колледжей появится возмож-
ность изучать личные дела 
известных моряков и мате-
риалы ученых-химиков. По 
словам начальника Главар-
хива Москвы Ярослава Оно-
пенко, первый поток второго 
сезона проекта успешно за-
вершился. 
— Молодые исследователи 
помогли нам признать уни-
кальными дела полководцев 
Великой Отечественной вой-
ны — Василия Казакова и Ми-
хаила Катукова, — говорит 
Ярослав Онопенко. — Кроме 
того, этот статус присвоен до-
кументам из области физики, 
связанным с Обществом со-
действия успехам опытных 
наук и их практических при-
менений имени Христофора 
Леденцова, — материалам 
о научных изобретениях Кон-
стантина Циолковского и Ва-
силия Гриневецкого. Первый 

поток получил огромный от-
клик у участников и их на-
ставников. От второго мы 
ожидаем такого же успеха — 
благодаря юным исследовате-
лям список уникальных доку-
ментов пополнится материа-
лами моряков, участвовав-
ших в Великой Отечественной 
войне, и ученых-изобретате-
лей в области химии.

Во втором потоке проекта 
участникам предстоит рабо-
тать с подлинными архивны-
ми документами известных 
моряков, воевавших в 1941–
1945 годах. Среди них личные 
дела командира дивизиона 
бригады торпедных катеров 
Северного флота Владимира 
Алексеева, контр-адмирала 
Амурской военной флотилии 
Неона Антонова, командира 
сторожевого корабля Тихо-
океанского флота Леонида 
Балякина, командира десант-
ного отряда моряков Цезаря 

Куникова и других заслужен-
ных военных моряков, удо-
стоенных высокого звания 
Героя Советского Союза.
Кроме того, участники проек-
та будут работать с материа-
лами ученых-химиков, кото-
рые были связаны с Обще-
ством содействия успехам 
опытных наук и их практиче-
ских применений имени Хри-

стофора Леденцо-
ва. Например, они 
смогут ознако-
миться с исследо-
ванием углеводо-
родов под влияни-
ем палладия и пла-

тины профессора Николая 
Зелинского, а также познако-
мятся с изобретением способа 
применения керосина вместо 
бензина для легких двигате-
лей Дмитрия Виноградова. 
Школьники и студенты кол-
леджей рассмотрят архивные 
материалы, посвященные 
процессам дубления кожи 
и ядовитым видам рыб, а так-
же другие интересные доку-
менты науки начала двадца-
того века.
ВИКТОР ГАЛКИН
edit@edupressa.ru

Школьники показали свою 
любовь к классике 

Главархив продолжает 
уникальный проект

Этот колледж — един-
ственный в столице, 
где обучают профессии 
«сборщик обуви». 

— Современные специалисты 
далеки от привычного нам 
с детства образа сапожника 
с молотком в руках, — расска-
зывает мастер производствен-
ного обучения Наталья Фроло-
ва. — Наши ребята работают 
на самом современном обору-
довании. Это, наверное, одна 
из самых востребованных ра-
бочих профессий в Москве. 
Сборка обуви — это очень 
многогранный процесс, гово-
рит Наталья Фролова. В кол-
ледж приходят получить эту 
профессию в основном вы-
пускники коррекционных 
школ. Шаг за шагом они осваи-
вают достаточно сложные про-
цессы работы как с ручными 
инструментами, так и на со-
временных станках. 
Начиная с первого 
курса у ребят стар-
тует производ-
ственное обучение, 
плавно переходя-
щее в производ-
ственную практику 
на городских пред-
приятиях. У каждо-
го ученика есть наставник. 
Кстати, многие из них сами 
когда-то окончили это учеб-
ное заведение. Средняя зар-
плата специалиста стартует 
от 40 тысяч рублей. 

В колледже ребята учатся 
и ремонту обуви. Здесь есть 
мастерская, предназначенная 
для подготовки к националь-
ному чемпионату «Абилим-
пикс». Его призер, выпускник 
Руслан Кабиров, уже готов 

к началу сво-
ей карьеры. 
— Буду рабо-
тать на крупной фа-
брике, — улыбается 
он. — Профессия 
интересная, можно 
проявить себя 
в разных направле-
ниях. 

Его однокурсник Александр 
Березнев говорит, что любил 
проводить много времени 
в колледже именно в мастер-
ской по ремонту обуви. 
— Я мог часами изучать тех-
нику, оттачивать навыки, — 
говорит он. — А первая учеб-
ная практика на фабрике ста-
ла для меня решающей. Я по-
нял, что верно выбрал 
профессию. 
Обучение в колледже № 4 
длится два года.
— Это среднее профессио-
нальное обучение, поступле-
ние возможно на основе сви-
детельства об окончании 
школы, — объясняет пред-
ставитель приемной комис-
сии Екатерина Прядкина. — 
Пакет документов должен 
включать заключение цен-
тральной медико-педагоги-
ческой комиссии, чтобы мы 
учли индивидуальные осо-
бенности каждого. Адрес 
приемной комиссии: улица 
Дубининская, 25, стр. 1. 
В дни открытых дверей ребя-
та могут пообщаться с препо-
давателями и узнать нюансы 
обучения. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
edit@edupressa.ru

Наши сапожники всегда 
со своими сапогами
ПРОФИ Во всем 
мире 26 ноября 
отмечается День 
сапожника. Се-
годня профессио-
нальные сборщи-
ки обуви и масте-
ра по ее ремонту 
в особой цене. 
Редких специали-
стов готовят 
в колледже мало-
го бизнеса № 4.

27 ноября. Александр Березнев за созданием очередной пары обуви

Обувной 
молоток
Служит для сборки 
обуви — затяжки, 
сколачивания, 
забивания шпилек 
и гвоздей. Имеет 
боек с выпуклой 
рабочей поверхно-
стью и удлиненную 
изогнутую хвосто-
вую часть.

Лазерный станок 
для раскроя обуви
Позволяет обрабатывать 
заготовки на материале 
или коже при помощи 
лазерной гравировки.

Клещи 
затяжные
Профессиональный 
инструмент для ре-
монта и пошива об-
уви, применяемый 
при ручной обтяжке, 
перетяжке и за-
тяжке заготовки ее 
верха при удалении 
подошвы или изно-
шенной подметки. 

Сапожный нож
Хозяйственный ин-
струмент семейства 
ножей, обладающий 
характерной формой. 
Выполняется из твер-
дой стали и пред-
назначен для резки 
кожи, резины, 
вой лока, линолеума, 
пластмассы, картона 
и других мягких ли-
стовых материалов.

Инструментарий

Советские и российские 
физики Николай Басов 
и Александр Прохоров 
создали первый в мире 

лазер. Они начали совмест-
ную работу во второй полови-
не двадцатого века.
Николай Басов родился 
в 1922 году в городе Усмань, 
а Александр Прохоров — 
в 1916 году в Австралии, отку-

да вся его семья переехала 
в Советский Союз. 
Александр увлекся точными 
науками во время обучения 
в Ленинградском электротех-
ническом институте. После вы-
пуска поступил в аспирантуру 
Физического института имени 
П. Н. Лебедева (ФИАН). Во вре-
мя войны служил разведчи-
ком. А в 1944 году попал под 
обстрел и был демобилизован 
из армии как инвалид войны. 
После чего вернулся в ФИАН.
Николай же поступил в Мо-
сковский механический ин-
ститут (МИФИ) после демоби-
лизации в 1946 году. Затем 
начал работать лаборантом 

в Физическом институте име-
ни П. К. Лебедева После вы-
пускного в 1950 году продол-
жил учиться в аспирантуре 
под руководством профессора 
Александра Михайловича.
Басов и Прохоров работали 
над вопросами микроволно-
вого излучения в различных 
газовых средах, рассказывает 
ученый-физик, специалист 

в области спектро-
скопии Андрей На-
умов. Во время ис-
следований был 
получен источник 
излучения, но не 
в видимом диапа-

зоне, а в незаметном челове-
ческом глазу.
— Только это был именно «ма-
зер», чьи принципы позже 
применялись уже в «лазе-
рах», — продолжает Нау-
мов. — Это устройство усили-
вало микроволновые сигналы 
посредством стимулирован-
ного излучения.
Работая вместе, Басов и Про-
хоров в 1954 году сконструи-
ровали первый в мире микро-
волновый квантовый генера-
тор на пучке молекул аммиа-
ка — мазер. Именно за это 
изобретение нашим ученым 
вручили Нобелевскую пре-
мию по физике в 1964 году.

— Так и началась история раз-
вития лазерной технологии, 
которая до сих пор не оконче-
на , — говорит Наумов.
По словам ученого, совре-
менная промышленность 
почти полностью перешла на 
лазерные методы обработки 

материалов. Также сейчас 
активно развивается лазер-
ный 3D-принтинг. С его по-
мощью можно напечатать 
как шестеренку для будущего 
станка, так и любое устрой-
ство из металла или полиме-
ра. Это один из методов оста-

новки кровотечения. При 
прижигании происходит 
свертывание белков и обра-
зование тромба. Он и закры-
вает поврежденный сосуд, 
заключает Наумов.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@edupressa.ru

Ученые объединились на пути к великому открытию

24 апреля 1959 года. Физики Николай Геннадьевич Басов и Александр Михайлович Прохоров

СОВРЕМЕННЫЕ 
СБОРЩИКИ ОБУВИ 
ОСВАИВАЮТ 
ПРОФЕССИЮ 
В МАСТЕРСКИХ 
КОЛЛЕДЖА 
И НА КРУПНЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЯХ

Когда появилась первая пара 
обу ви, сказать сложно. Но уче-
ные предполагают, что люди на-
чали обуваться около 30 000 лет 
назад. Об этом говорят данные 
археологических находок. Имен-
но в этот период у наших древних 
предков начала меняться форма 
стопы. И, возможно, это было по-
следствие ношения узкой обуви. 
В общем, первые башмаки люди 
надели еще в конце каменного 
века. Конечно, они мало чем на-
поминали современные модели. 
Скорее, это было приспособле-
ние для защиты ног от холода 
и повреждений. Техника пошива 
и материалы изготовления обуви 
постепенно совершенствова-
лись, но настоящий прорыв слу-
чился в период расцвета древних 
цивилизаций, прежде всего 
Древнего Египта, Древней Гре-
ции и Римской империи.

Справка

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ

ЛИКБЕЗ

ДМИТРИЙ
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Слово «ликбез» появилось в результате со-
кращения названия государственной про-

граммы по ликвидации безграмотности в 1919 году. 
Продолжая традиции образования, юнкоры студии «Но-
вый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используют-
ся в современной жизни. В сегодняшнем материале 
речь пойдет о странах БРИКС. 

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ

26 ноября. Московский школьник Михаил Нестеренко в доме 
писателя Федора Достоевского. Фото: Мария Хапцова
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Пресс 
для раскроя 
кожи
С его помощью мож-
но быстро вырезать 
детали заданной 
конфигурации, 
минимизировать 
объем отходов ма-
териала, а также вы-
полнить тиснение, 
просечку отверстий 
и многое другое. 
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После наступления советских войск под Москвой в конце 1941 года одной из главных вех в истории Второй мировой войны, с которой началась история освобождения 
оккупированных территорий Советского Союза, а затем и Восточной Европы от гитлеровского ига, можно по праву считать контрнаступление Красной армии под Сталинградом, 
которое началось 19 ноября 1942 года. «Пресса в образовании» рассказывает о важности тех событий. 

Советские войска стояли 
на берегу великой рус-
ской реки Волги в Ста-
линграде насмерть. 

— Мы не думали о спасении, 
а только о том, как бы подоро-
же отдать свою жизнь — дру-
гого выхода не было, — напи-
шет в послевоенных мемуа-
рах Маршал Советского Сою-
за Василий Чуйков.
В Сталинграде штаб совет-
ской 62-й армии, которой ко-
мандовал Василий Чуйков, 
находился всего в четырех-
стах метрах от передовой. 
Впереди не было ни своих тан-
ков, ни пехоты, а немцы пыта-
лись прорваться к Волге каж-
дый день. Но как только фа-
шисты пытались подняться 
в очередную атаку, по ним на-
носили залп реактивные «Ка-
тюши», и враги горели зажи-
во, и вместе с ними горели да-
же кирпичи разрушенных 
сталинградских домов. Но 
и наши потери были страш-
ными. После войны историки 
подсчитали: в среднем совет-
ский солдат в Сталинграде вы-
живал всего три дня…
Можно вспомнить, что Польшу 
германский вермахт сокрушил 
за 28 суток, Франция встала 
перед немцами на колени за 
38. Сталинградская битва шла 
200 дней и ночей, и 6-я армия 
генерала Фридриха фон Пау-
люса не смогла сдвинуть на-
ших бойцов с занимаемых ру-
бежей. Именно здесь, в рус-

ском городе, на берегу великой 
русской реки Волги фашист-
ская военная машина надло-
милась. 19 ноября 1942 года 
началось контрнаступление 
советских войск под Сталин-
градом. Артиллерия Красной 
армии начала молотить во всю 
мощь и ко 2 февраля 1943-го 
вместе с танками и пехотой 
убийственно перемолотила 

все боевые порядки войск про-
тивника. В Сталинградской 
битве потери фашистов — 
немцев, румын, итальянцев, 
венгров и других — убитыми 
и ранеными, пленными и про-
павшими без вести составили 
около 1,5 миллиона человек. 
32 вражеских дивизии были 
уничтожены полностью. Враг 
потерял около 2 тысяч танков, 
10 тысяч орудий и 3 тысячи са-
молетов. Это была четверть от 
всех сил, отправленных Гитле-
ром на Восточный фронт.
Великое значение победы рус-
ского оружия на Волге сразу 
стало очевидным для всего 
мира. Будущий лидер Китая 

Мао Цзэдун написал в февра-
ле 1943-го: «…Гитлеру остает-
ся только одна дорога — в мо-
гилу. Политическая жизнь 
Наполеона окончилась под 
Ватерлоо, но это было пред-
определено его поражением 
в Москве. Теперь Гитлер идет 
по пути Наполеона, и Сталин-
градская битва предопре-
деляет его гибель». Спустя 

всего полгода, на 
Тегеранской кон-
ференции лиде-
ров антифашист-
ской коалиции 
премьер-министр 
Великобритании 
Уинстон Черчилль 
вручил советскому 
Верховному глав-
нокомандующему 
Иосифу Виссарио-

новичу Сталину «Меч Сталин-
града». На клинке были вы-
гравированы надписи на ан-
глийском и русском: «Сталин-
градцам. Крепким как сталь. 
В знак глубокого восхищения 
британского народа».
Сегодня наши бывшие союз-
ники забыли, а мы в России 
помним цену победы в Ста-
линградской битве, которая 
стала коренным переломом 
во всей Второй мировой вой-
не. И мы до сих пор благодар-
ны героям битвы на берегах 
Волги, тем, кто повернул вой-
ну на запад и затем оконча-
тельно добил фашистского 
зверя в его же логове.

Переломный момент Великой 
Отечественной войны

В 2024 году в России отме-
чается 80-летие публи-
кации знаменитого ро-
мана Вениамина Каве-

рина «Два капитана» — зна-
кового произведения для 
отечественной лите ратуры. 
Интересный факт: книга из-
начально задумывалась для 
детского чтения, однако со 
временем завоевала внима-
ние и взрослой аудитории, 
став классикой, изучаемой 

в школе. Роман неоднократно 
экранизировался, самым из-
вестным является фильм 
1976 года, который до сих пор 
находит отклик у многих по-
колений зрителей.
— «Два капитана» стали сим-
волом советской эпохи, вби-
рая в себя дух времени и идеа-
лы того периода. Пройдя 
 через годы, произведение 
продолжает вдохновлять чи-
тателей на поиски своих соб-
ственных «планет», наполняя 
сердца надеждой и верой 
в лучшее. Юбилей книги — 
это не только дань памяти, но 

и возможность вновь погру-
зиться в мир художественной 
прозы, чтобы опять сопережи-
вать любимым героям, — осо-
бо подчеркнула искусствовед 
Екатерина Свергун. 
А потом был и мюзикл «Норд 
Ост», показанный впервые 
в 2001 году. Он раскрыл перед 
многими юными зрителями 
страницы книги Вениамина 
Каверина «Два капитана». 
Многие школьники ходили по 

своим учебным за-
ведениям, напевая 
арию Ромашова со 
словами: «Я забрал 
его вещички, всю 
еду и даже спич-
ки», которую ис-

полнял в мюзикле «Норд Ост» 
артист Иван Ожогин. 
На сцене идет борьба не толь-
ко за жизнь, но и за мечту, что, 
безусловно, находит отклик 
в сердцах романтичных под-
ростков, жаждущих приклю-
чений и героизма.
— К сожалению, из-за траге-
дии, которая случилась во 
время одного из показов, мно-
гие люди не готовы к его воз-
обновлению, но вскоре все 
может измениться, ведь не-
давно была показана видео-
версия спектакля. К моему 
удивлению, пришло много на-

роду, — рассказал один из ар-
тистов Олег Савцов.
У главного персонажа романа 
Сани Григорьева два реаль-
ных прообраза. Один из 
них — это молодой генетик 
Михаил Лобашев, которого 
Каверин встретил в санато-

рии. Михаил поделился с пи-
сателем своей судьбой, в том 
числе рассказом о необычной 
немоте в детстве, о том, как он 
рос без родителей, жил на ули-
це и обучался в школе-комму-
не в Ташкенте. Интересно, что 
Каверин не был знаком с Таш-

кентом, поэтому он переме-
стил действие в свой родной 
Псков, который в романе на-
зывается Энском. Второй про-
образ — это Самуил Клеба-
нов, пилот и первопроходец 
северных воздушных маршру-
тов, герой Великой Отече-
ственной войны.
Интересно, что и главный де-
виз романа — «Бороться и ис-
кать, найти и не сдаваться» 
выбран не случайно. Это за-
ключительные слова из сти-
хотворения «Улисс» Теннисо-
на. Они же выгравированы на 
кресте в память о погибшей 
экспедиции Роберта Скотта 
к Южному полюсу.
Есть и еще один любопытный 
факт: в блокадном Ленингра-
де настолько полюбили от-
важного Саню Григорьева, 
что однажды даже попросили 
Вениамина Каверина высту-
пить с речью от его лица. Ко 
всеобщему удивлению, автор 
согласился, ведь необходимо 
было поднять дух ленинград-
цев. В ответ люди писали 
письма, дышащие уверенно-
стью в Победе и обещаниями 
«бороться с фашистскими за-
хватчиками до последней 
капли крови».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Бороться и искать, найти и не сдаваться

8 апреля 1956 года. Кадр из художественного фильма «Два капитана» 
киностудии «Ленфильм» 

Сталинградская битва де-
лится ровно на две со-
ставляющие части. 
И первая из них для 

Красной армии складывалась 
не слишком удачно. По сло-
вам доцента историческо-
го факультета МГУ имени 
М. В. Ломоносова Юрия Бори-
сенка, все началось 17 июля 
1942 года с тяжелых оборони-
тельных боев. 
— 23 августа противник про-
рывается к Волге севернее го-
рода, — говорит Юрий Бори-
сенок. — Речь шла о судьбе 
всей войны. 11 ноября гитле-
ровские войска предприни-
мают последнюю попытку ов-
ладеть Сталинградом, а после 
переходят к обороне. И к сере-
дине месяца создаются усло-
вия для контрнаступления. 
Операция получила название 
«Ураган». Она была разрабо-
тана под руководством Жуко-
ва и Василевского. 
По словам Юрия Борисенка, 
было окружение всей группи-
ровки немцев во главе с фель-
дмаршалом Паулюсом и их 
союзников: румын, итальян-
цев и других. 
— Силы сторон были пример-
но равны, — уточняет экс-
перт. — Но 2 февраля битва 
заканчивается победой Крас-
ной армии. А 19 ноября не зря 
потом стал Днем артиллерии. 
Именно тогда начинается 
мощная артподготовка. По-
том наши войска прорывают 
оборону румын. Сейчас в Ру-
мынии идут президентские 
выборы, и победителем пер-
вого тура стал Джеорджеску, 
который почему-то считается 
пророссийским политиком, 
хотя его действия сводятся 
к воспеванию той румынской 
армии, которая была очень 
больно побита нашими.
— Впервые за всю войну поте-
ри с гитлеровской стороны со-
ставили около полутора мил-
лионов человек, — говорит 
Юрий Борисенок. — Был даже 
объявлен национальный тра-
ур. Но самое главное в сталин-
градской победе то, что стра-
тегическая инициатива пере-
шла к Красной армии. Правда, 
ей до июня 1944 года при-

шлось воевать единолично, 
без помощи своих западных 
союзников. Сталинград про-
извел огромное впечатление 
на весь тогдашний мир, хотя 
выводы из нашей победы сде-
лали весьма своеобразные. 
Несмотря на все обещания 
Рузвельта и Черчилля, только 
6 июня 1944 года союзники 
высадились в Нормандии. Но 
в их поддержку Советская ар-
мия проводит еще одну бле-

Начало великой Победы 
пришло с берегов Волги
ПОБЕДА С контр-
наступления со-
ветских войск 
под Сталинградом 
начался коренной 
перелом в ходе 
Великой Отечест-
венной войны. 
После этого стало 
окончательно по-
нятно, что наша 
страна выйдет 
победителем 

Легендарная «Катюша»

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

О Сталинградской битве снято много фильмов. Сценарии ко многим из них были написа-
ны участниками Великой Отечественной войны. Именно поэтому картины получились 
такими искренними и честными. Предлагаем вашему вниманию некоторые из них.

Горячий снег (1972)
Фильм, снятый по одно-
именному роману Юрия 
Бондарева режиссером 
Гавриилом Егиазаровым, 
рассказывает об одном 
из небольших эпизодов ге-
роического сражения про-
тив фашистов на подступах 
к Сталинграду, в котором 
в полной мере проявились 
стойкость и сила духа рус-
ских солдат, защищавших 
родную землю.

Они сражались 
за Родину (1976)
Сергей Бондарчук в оче-
редной раз взялся за экра-
низацию событий, посвя-
щенных военной теме. 
За основу картины он взял 
одноименный роман Миха-
ила Шолохова. Фильм стал 
последним в жизни актера, 
режиссера и сценариста 
Василия Шукшина, кото-
рый скоропостижно скон-
чался во время съемок.

Сталинград (1989)
Двухсерийный широко-
экранный военно-истори-
ческий художественный 
фильм-киноэпопея совет-
ского кинорежиссера 
и сценариста Юрия Озеро-
ва, снятый совместно кине-
матографистами СССР, 
США, ГДР и Чехословакии. 
В одном из эпизодов снял-
ся Федор Бондарчук, кото-
рый позже сам снял карти-
ну о Сталинградской битве.

ЦИТАТА НОМЕРА

ДАТА

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Торжественное закрытие 
финального первенства 
«Кубок защитников Оте-
чества» прошло на феде-

ральной территории «Сириус». 
Ветераны специальной воен-
ной операции соревновались 
в волейболе сидя, пулевой 
стрельбе и стрельбе из лука, на-
стольном теннисе, пауэрлиф-
тинге, а также в армрестлинге.
В спортивных состязаниях по-
участвовало более 200 ветера-
нов СВО из 62 регионов стра-
ны. Соревнования оказались 
довольно эмоциональными, 
чувствовался накал из-за вы-
сокого уровня соперничества, 
особо отмечает президент Па-
ралимпийского комитета Рос-
сии Павел Рожков.
Спорт стал одним из мощней-
ших инструментов возвраще-
ния в мирную жизнь наших 
защитников, считает Герой 
России, член Наблюдательно-

го совета фонда «Защитники 
Отечества» Алексей Романов. 
Ветераны вдохновляют на но-
вые спортивные свершения 
многие сотни других людей. 
— Не важно, кто из ребят за-
нял первое место на этом пер-
венстве. Каждый из них — 
уже сам по себе победитель, — 
говорит Алексей Романов.
Для многих спортсменов со-
стязания стали хорошим шан-
сом научить молодежь тому, 
что, несмотря на трудности, 
всегда можно найти время для 
спорта, говорит один из при-
зеров Валентин Шеверя. Его 
команда из Донецкой Народ-
ной Республики выиграла се-
ребро по волейболу сидя. Сам 
Валентин занимается этим 
видом спорта еще с 13 лет. На 
время СВО о волейболе ему 
пришлось забыть. Спустя 
какое-то время Шеверя полу-
чил травму и отправился на 

реабилитацию. Там познако-
мился с товарищем, который 
предложил ему отправиться 
на соревнования в Сириус, 
чтобы выступать за ДНР.
— Надеюсь, что мой пример 
вдохновит молодых ребят 
стремиться к новым достиже-
ниям, — говорит Валентин.
Среди призеров есть москви-
чи. По итогам финальных со-
стязаний спортсмен Владис-
лав Фролов занял третье ме-
сто в армрестлинге в катего-
рии до 90 килограммов. 
Следовательно, кубок не толь-
ко помогает ветеранам СВО 
в адаптации, но и формирует 
настоящее братство, уве-
рен ветеран специальной во-
енной операции из Красно-
дарского края, победитель 
в стрельбе из лука Николай 
Бондаренко.
АНАСТАСИЯ ГОРАНОВА
edit@edupressa.ru

Спорт помогает ветеранам 
адаптироваться 

стящую операцию — опера-
цию «Багратион» — по осво-
бождению Белоруссии и со-
седней Литвы. При этом 
историк замечает, что попыт-
ки оклеветать Ста-
линградскую бит-
ву, принизить важ-
ность ее значения 
не прекращаются 
до сих пор. 
— В качестве при-
мера можно приве-

сти снятый в 2001 году голли-
вудский фильм «Враг у во-
рот», — говорит Юрий Бори-
сенок. — Там очень четко 
прослеживается образ диких 

русских. И ветера-
ны, которые были 
на тот момент еще 
живы, оценили 
фильм негативно. 
В основе лежит 
история снайпера 
Василия Зайцева. 

Играет его Джуд Лоу. Но при 
этом сквозят такие мотивы, 
что немецкая оккупация та-
кая же страшная, как и «про-
клятый сталинский режим». 
И для этого в фильм были при-
влечены лучшие творческие 
силы Голливуда. Но Сталин-
градская битва остается вели-
чайшим событием в истории 
Второй мировой войны.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Реактивные 
снаряды
Калибр —132 мм. 
Вес — 42,5 кг. Вес бо-
евой части — 5,5 кг.

Экипаж
5–7 человек. Командир орудия — 1.
Наводчик — 1.
Водитель — 1.
Заряжающий — 2–4.

Защита
Для защиты кабины автомобиля от 
реактивной струи ракет она укрыва-
лась специальными бронещитками. 

Технические характеристики
Продолжительность залпа — 10 сек.
Дальнобойность — 8470 м
Время перезарядки — 3–10 мин.

Прицел
До 1944 года использовался специ-
альный прицел «минометного» 
типа МП-41, начиная с 1945 года 
стал использоваться прицел с па-
норамой Герца, унифицированный 
с прицелом пушки ЗиС-3. 

Пусковая установка
16 рельсовых направляющих на одной раме. Расположены вдоль оси 
машины-носителя .
Запуск производился рукояточной электрокатушкой, соединенной 
с аккумуляторной батарей и контактами на направляющих.

Ходовая часть
Автомобили ЗиС-6, Остин, Студебекер, 
гусеничные тягачи СТЗ-5-НАТИ.

1 октября 1942 года. Сталинградская битва. Интернациональный пулеметный расчет 252-й стрелковой дивизии: командир отделения сержант 
Александр Колесников (русский), красноармейцы Улан Ажекинбаев (киргиз) и Иван Чепенев (украинец) 

НЕ ПРЕКРАЩАЮТСЯ 
ПОПЫТКИ 
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Работа или отдых. Что выбирают 
для себя подростки?

МАРЬЯНА 
РОМАНОВАЯ
ЮНКОР 

Совсем недавно я наблюдала 
такую картину: мальчик раз-
давал рекламки около магази-
на. Рядом проходила дама 
с внучкой. Она шепнула де-
вочке, что этот юноша зани-
мается всякой ерундой вместо 
учебы. И я задумалась. Дей-
ствительно, подростковая по-
ра — лучшее время для обуче-
ния, мозг как никогда готов 
к поглощению новых знаний. 
А кто-то говорит, что работать 
подростку нельзя. Мол — впе-
реди взрослая жизнь, и нужно 
гулять с друзьями и развле-
каться, пока есть возмож-
ность. Но я считаю, что во 
всем должен быть баланс. За-
работать деньги собственным 
трудом — ценный опыт, 
и многим важно пройти через 
него первый раз именно на 
этапе формирования лично-
сти. Так что, если подросток 
хочет работать, то, конечно, 
стоит попробовать. Но и за-
бывать про учебу и отдых точ-
но не стоит!

СНЕЖАНА 
ШЕРЕШЕВА
ШКОЛА № 777 

Подростковый возраст — это, 
по-моему, тот отрезок време-
ни, когда ты уже не ребенок, 
но еще и не взрослый. Многие 
подростки начинают рабо-
тать, чтобы иметь деньги на 
свои «хотелки». Я считаю, что 
юношество — это идеальное 
время для обучения. В совре-
менном мире образование — 
один из самых важных кана-
лов социальной мобильности. 
В наше время, чтобы занять 
престижную должность, нуж-
но обучаться всю жизнь. Но 
иногда бывает очень тяжело 
совмещать учебу и работу, 
а подростковый возраст — это 
идеальная пора, не заполнен-
ная лишними заботами, в ко-
торой нужно набрать как мож-
но больше знаний. Однако не 
стоит полностью отдаваться 
только учебе, ведь юношеские 
годы самые яркие, они запом-
нятся нам на всю жизнь. 

КРИСТИНА 
ОСТРЯНКО
ЮНКОР 

Работать в подростковом воз-
расте — это как готовить блю-
до с двумя основными ингре-
диентами: труд и отдых. С од-
ной стороны, работа может 
научить ответственности, по-
мочь развитию навыков 
и дать возможность зарабо-
тать свои первые деньги. Это 
похоже на добавление к блю-
ду специй, которые могут раз-
нообразить вкус.
С другой стороны, отдых 
в подростковом возрасте ва-
жен не меньше. Это время для 
экспериментов, дружбы и са-
мопознания. Если работа за-
бирает слишком много време-
ни, то можно упустить воз-
можность насладиться мо-
ментами, которые никогда не 
повторятся. Идеальный ре-
цепт — это все же найти ба-
ланс, при котором есть немно-
го работы для практического 
опыта и немного отдыха для 
вдохновения и радости. 

СОФИЯ 
ХАСЯНОВА
ШКОЛА № 192 

В подростковый период чело-
век из ребенка превращается 
во взрослого, в чьи обязанно-
сти входит принимать взве-
шенные, разумные решения. 
Поэтому подросток должен 
сам ответить для себя на дан-
ный вопрос. Работать в таком 
раннем возрасте начинают по 
нескольким причинам: кто-то 
хочет финансовую независи-
мость, кто-то — отвлечься от 
своих переживаний, а кто-
то — начать свой карьерный 
рост уже сейчас. Но именно 
серьезная учеба может быть 
лучшей стратегией. Я считаю, 
что подросткам лучше уде-
лять больше внимания свое-
му образованию. Во-первых, 
в более юном возрасте инфор-
мация усваивается лучше, 
а во-вторых, учеба в большин-
стве случаев может стать клю-
чом к достижению успеха.

МАКСИМ 
КОЖУХОВ
ШКОЛА № 192 

Отдых — это награда, кото-
рую надо заслужить, поэтому 
карьера и труд остаются 
в приоритете. Обеспечение 
финансовой грамотности так-
же является неотъемлемой 
частью жизни современного 
здравомыслящего человека. 
Опыт работы, конечно, ва-
жен, так как по его количеству 
оценивается сотрудник, но не 
стоит забывать именно о ква-
лификации, ведь это вторая 
часть фундамента успешной 
карьеры, а значит, подростки 
прежде всего обязаны учиться 
и развивать свои навыки, что-
бы в будущем не жалеть о по-
траченном времени и быть 
востребованными специали-
стами на рынке труда.

АЛЕКСАНДР 
ДЖАНУМОВ
ШКОЛА № 192 

Подросткам важно найти пра-
вильный баланс между уче-
бой, работой и отдыхом. Рабо-
та помогает развивать ответ-
ственность, самостоятель-
ность и получать первые 
финансовые навыки. Однако 
чрезмерное увлечение зара-
ботком может мешать учебе, 
которая формирует базу для 

будущих возможностей. От-
дых также необходим для вос-
становления сил и эмоцио-
нального здоровья. По моему 
мнению, не стоит торопиться 
с полной финансовой незави-
симостью — подростковый 
возраст дан для роста, откры-
тий и подготовки ко взрослой 
жизни. Оптимальным вари-
антом может быть частичная 
занятость, которая не кон-
фликтует с учебой и дает вре-
мя для личностного роста 
и развития. 

ПОЛИНА 
КИСЛЫХ
ЮНКОР 

Работать в подростковом воз-
расте вполне нормально, если 
человек уверен в том, что мо-
жет правильно организовать 
свое время и рассчитать свои 
силы. Кто-то делает это, чтобы 
обрести финансовую свободу 
от родителей: покупать свои 
«хотелки» и ходить в кафе, 
когда захочется, к примеру. 
В основном это и есть главная 
причина того, почему школь-
ники ищут подработку, при-
чем некоторые зарабатывают 
так деньги не только во время 
летних каникул, но и во время 
учебы. Я считаю, что для этого 
должно присутствовать жела-
ние: если подросток хочет за-
рабатывать и понимает, что 
ему это необходимо, тогда его 
ничто не остановит. 

АННА 
КУДРЯШОВА
ШКОЛА СОЗВЕЗДИЕ 
№ 1569

Юность — это тот период жиз-
ни, который называют луч-
шим. Время стремительно 
и неумолимо идет вперед, 
и вернуться назад уже, увы, 
не получится, тогда есть 
ли смысл тратить время на ра-
боту без необходимости? 
Стремление работать у под-
ростков стало трендом, кото-
рый отвлекает их от главной 
задачи — получения образо-
вания. В современном мире 
открывается много возмож-
ностей, и я считаю, что моло-
дежь в этом возрасте должна 
развиваться, пробовать и по-
нять для себя, что действи-
тельно интересно. 

ИВАН 
ОТВАГИН
ЮНКОР 

Недавно в плацкарте я услы-
шал от случайной попутчицы, 
что в Советском Союзе пойти 
работать уборщицей или 
грузчиком считалось страш-
ным позором даже для школь-

ника. Сейчас все кардинально 
изменилось. Подростки рвут-
ся работать курьерами, сбор-
щиками, кассирами, копи-
райтерами — и таких разных 
вариантов сотни. Она сказа-
ла, что это очень хорошая тен-
денция, и я с ней согласен. Се-
годня подавляющее большин-
ство подростков стремится 
заработать себе на «хотелки» 
самостоятельно, независимо 
от родителей. В этой тенден-
ции есть и другая положи-
тельная сторона — поработав 
на низкооплачиваемой, не-
квалифицированной работе, 
человек понимает, зачем ему 
нужно образование, а также 
учится уважать чужой труд. 
Поэтому бывший работник 
«Вкусно — и точка» никогда 
не оставит грязный поднос на 
столе. 

КРИСТИНА 
АРХИПОВА
ШКОЛА № 1512 

Подростковый возраст — это 
идеальное время, чтобы по-
пытаться разобраться в себе 
и в своем месте в обществе. 
В этом возрасте человек пони-
мает, какая сфера в учебном 
плане лучше всего для него 
подходит, и готовится к посту-
плению в вуз. Именно высшее 
учебное заведение дает зна-
ния, которые будут состав-
лять основную базу при рабо-
те. В дальнейшем полученные 

знания будут «ра-
ботать» на челове-
ка. Поэтому под-
ростку стоит как 
можно больше вре-
мени уделять уче-
бе и готовиться 

к успешному поступлению, но  
нельзя забывать и об отдыхе.
Я придерживаюсь того мне-
ния, что пока подросток учит-
ся, ему не стоит растрачивать 
свои силы и время на работу, 
ведь вам всегда могут помочь 
родители. В будущем, когда 
человек получит образова-
ние, работа станет основным 
приоритетом в жизни и тогда 
он сможет концентрировать 
все свое внимание на этом.

ВАСИЛИСА 
ОСТРОШЕНКО
ШКОЛА № 1512 

Вопрос выбора между приоб-
ретением финансового опыта 
и приоритетностью образо-
вания зависит от индивиду-
альных обстоятельств и пер-
сональных целей каждого 
подростка. Главное — должен 
быть рациональный подход. 
Необходимо соблюсти баланс 
между работой и отдыхом. 
Подростку, безусловно, стоит 
начинать самостоятельно за-
рабатывать, тем самым при-
выкая к взрослой жизни. Од-
нако приобретение рабочего 
опыта не должно мешать по-
лучению образования. Уче-
ник может начать трудовую 
деятельность летом, когда 
день не занят школьными за-
нятиями. Но если необходи-
мо накопить деньги (напри-
мер, для поступления в ин-
ститут), стоит попытаться 
найти работу, совместимую 
с учебой. Это может быть ре-
петиторство. Или стоит по-
пробовать найти направле-
ние, связанное с будущей 
 профессией. Необходимо 
прислушиваться к своим по-
требностям и найти собствен-
ный путь, включающий как 
работу, так и учебу, при этом 
не забывая о важности отды-
ха и личного времени. 

ДАРЬЯ 
ЯРУСЕВИЧ
ШКОЛА № 1512 

Прежде всего этот вопрос за-
висит от индивидуальных об-
стоятельств каждого подрост-
ка. Но я считаю, что они долж-
ны находить баланс между 
работой, отдыхом и учебой. 
Опыт работы всегда будет 
ценным, ведь это развитие на-
выков и финансовая незави-
симость. Однако не стоит за-
бывать о важности образова-
ния и выделять время на от-
дых, так как в этом есть 
множество плюсов. На пер-
вом месте, конечно же, стоят 
дружба, которая важна в под-
ростковом возрасте, и разви-
тие интересов, таких как хоб-
би, спорт и многое другое, что 
бывает интересно. 

Сегодня подростки начинают работать, еще не окончив школу. Кто-то делает это для приобрете-
ния опыта, кто-то — чтобы обрести финансовую независимость. А кто-то предпочитают уделять 
больше времени учебе и отдыху. Какой подход, по мнению наших юнкоров, более правильный? 

ВОПРОС РЕБРОМ

Восстание машин 
под контролем операторов

Чемпионат состоял из 
трех частей, каждая из 
которых подразумевала 
под собой отдельное 

шоу: битва мини-роботов до 
1,5 килограмма, их «собра-
тьев», которые весили более 
центнера. А завершал сорев-
нования шоу-матч дронов. 
Участники чемпионата внеш-
не выглядели невозмутимы-
ми и улыбчивыми. Они охот-
но шли на диалог, непринуж-
денно позировали фото-
графам и даже успевали 
отшучиваться. Но все зрители 
прекрасно понимали, что за 
всей этой легкостью стоит 
огромный труд по доведению 
своих детищ до совершен-
ства. А еще меня заинтересо-
вал вопрос: что именно при-
вело этих ребят в робототех-
нику? И оказалось, что у мно-
гих из них «корни» страсти 
к проектированию и констру-
ированию уходят в детство. 
Кто-то любил собирать, на-
пример, конструктор и меч-
тал не толкать машинки ру-
кой, а управлять ими издале-
ка, приводя все в движение 
при помощи какого-нибудь 
устройства. А кто-то просто 
засматривался фильмами про 
роботов. 

По словам одного из участни-
ков соревнований из москов-
ской команды Weber Labs 
Дмитрия Жукова, его пере-
полняют эмоции, хотя он уже 
вполне взрослый человек. Да 
и участвует не впервые. 
Конкурентка из коллекти-
ва Energy Girls Алексан-
дра Кравченко призналась, 
что она много лет смотрела 
битву роботов, еще тогда, 

когда та была менее мас-
штабной. 
— Я вдохновилась и решила 
попробовать, — говорит 
Александра. — Мы 
собрали команду, 
и вот теперь — 
здесь! Это очень 
круто! Хотелось бы 
участвовать в та-
ких соревнованиях 
и дальше, но все за-
висит от разных об-
стоятельств… 
Надеемся, что эти обстоятель-
ства для команды сложатся 
вполне благополучно. 
Остается добавить, что чемпи-
онами среди взрослых команд 
стали Daddy Bots из Санкт-
Петербурга. В финальном сра-
жении они одолели одного из 
фаворитов — Fierce Roc из Ки-

тая. Ну а в битве мини-робо-
тов победила московская ко-
манда «План Б». «Серебро» 
и «бронзу» взяли ребята из Ка-

зани — команды 
Robodom Destructor 
и Destructor Junior. 
В этом году участие 
в соревнованиях 
приняли 96 команд 
из семи стран. При 
этом самому млад-
шему участнику 
«Битвы роботов» 

всего 7 лет, а самому старше-
му исполнилось 78! А вот фи-
нальные поединки в соцсетях 
на сегодняшний день посмо-
трели более 2 миллионов зри-
телей и почти 7000 заполнили 
трибуны «Арены Мытищи». 
Своеобразный итог грандиоз-
ному шоу подвела директор 

Департамента развития циф-
ровых компетенций и образо-
вания Минцифры Татьяна 
Трубникова.
— Согласно распоряжению 
правительства, начиная 
с 2023 года чемпионат прохо-
дит ежегодно, и теперь коор-
динацию его подготовки 
и проведения осуществляет 
Минцифры, — говорит Татья-
на Трубникова. — В прошлом 
году было подано 58 заявок, 
в этом — в 1,5 раза больше. 
Детям интересно, они вовле-
чены в процесс, а формат шоу 
понятен нашим зрителям. 
Среди участников немало сту-
дентов высших образователь-
ных учреждений, колледжей, 
инженерных кружков. 
ЕКАТЕРИНА КАРМАНОВА ЮНКОР
edit@edupressa.ru 

ТЕХНИКА Под кры-
шей ледового 
дворца «Арена 
Мытищи» прошла 
грандиозная 
 «Битва роботов», 
где в схватке 
под управлением 
операторов со-
шлись их желез-
ные «гладиаторы».

23 ноября. Участники команды Energy girls (слева направо) Валерия Орлова, Зоя Судакова, Валентин Букин, Александра Кравченко 
и Александр Орлов в перерыве между соревнованиями

Литературный полюс открыли в Переделкино

Ученики научились оказывать первую помощь

В Белом зале Дома твор-
чества Переделкино от-
крылся первый фес-
тиваль «Полюс интел-

лектуальной литературы». 
По словам шеф-редактора из-
дательского проекта «Лед» — 
одного из организаторов про-
екта — Павла Костюка, попу-
лярность интеллектуальной 
литературы возрастает с каж-
дым годом. 
— Все больше по-
является специа-
лизированных из-
дательств, прово-
дится фестивалей, 
которые занима-
ются продвижени-
ем каких-то интеллектуаль-
ных смыслов, а не только 
обычных книжных марке-
тов, — говорит Павел Костюк.
В важности интеллектуаль-
ной литературы уверена 
и кандидат философских наук 
Анастасия Торопова. На фе-
стивале она выступала экс-

пертом на дискуссии о филь-
мах ужасов. По ее словам, по-
сле прочтения некоторых 
книг можно открывать для 
себя новые необычные интер-
претации искусства.
— Мы можем посмотреть на 
фильм с точки зрения филосо-
фии Маркса, Ницше, Платона 
или Фрейда, — говорит Ана-
стасия Торопова. — Все эти 
интерпретации имеют право 

на существование. Автор сам 
может не догадываться о не-
которых смыслах, которые со-
держит его произведение. Так 
что чтение такой литературы 
может помочь вам взглянуть 
на искусство по-новому.
Между лекциями и дискуссия-
ми в фойе собираются участ-

ники, для которых организа-
торы устроили своеобразную 
книжную лотерею. Одной из 
победительниц в таком «со-
стязании» стала Айдай Рах-
манова.
— Благодаря фестивалю 
я в первый раз приехала 
в Переделкино — отмеча-
ет девушка. — А номерок 
для участия взяла случай-
но. Читать я люблю с дет-
ства. Бабушка покупала 
мне новую книжку 
примерно раз в не-
делю. Да и у дедуш-
ки была собрана 
большая домаш-
няя библиотека. 
Моя любимая 
книга — «Власте-
лин колец» Тол-
кина.
С этими словами 
Айдан открыла 
коробку с при-
зом. Там, оказы-
вается, сразу две 

книги. И одна из них была по-
священа мифологическим бо-
жествам.
— Мне близка эта тема, — де-
лится Айдай Рахманова. — 
Я очень хочу съездить в Гре-
цию, увлекаюсь мифологией 
этой прекрасной страны. 
К концу фестиваля на елках 
возле Дома творчества зажига-
ются гирлянды. И хотя до Но-
вого года еще остается какое-
то время, они создают особую 
атмосферу праздника для тех, 
кто любит погружаться в мир 
книг, зачитываться ими. И не 
важно, попадал ли читатель 

в лабиринт Минотав-
ра, изучал приро-

ду или внутрен-
ний мир челове-
ка — главное, 
что глаза книго-
чеев сияли не 

хуже, чем гир-
лянда на елке.

ИВАН ХЛОБЫШЕВ ЮНКОР
edit@edupressa.ru

В главном корпусе мо-
сковской школы № 192 
прошла необычная 
встреча. К ученикам ме-

дицинских классов пришла 
в гости старший фельдшер 
скорой помощи Алеся Муры-
зева. Когда-то она сама была 
выпускницей этого учебного 
заведения, а теперь решила 
поделиться личным опытом. 
По словам девушки, поступив 
после школы в медицинский 
колледж, она почти сразу на-
чала практиковаться в отделе-
нии гнойной хирургии в од-
ной из московских больниц. 
Слушателей, собравшихся на 
встречу, особенно зацепил 
рассказ о тяжелой работе ме-
диков в период коронавиру-
са. — После окончания панде-
мии я пошла работать в ско-
рую помощь, — делится Алеся 
Мурызева. — Сейчас я зани-
маюсь перевозкой тяжелых 
реанимационных пациентов 
из других регионов России 
и даже из-за границы. 

Алеся Алексеевна показала бу-
дущим врачам то, что должно 
находиться в машине скорой 
помощи при каждом вызове.
— Это шины, жгуты, мешок 
Амбу, который качает легкие 
во время сердечно-легочной 

реанимации, воротник Шан-
ца, надеваемый при повреж-
дениях шейного отдела позво-
ночника, и многое другое, — 
продолжает специалист. 
А потом она перешла к прак-
тической части встречи, где 

показала проведение сердеч-
но-легочной реанимации. 
— Находим середину между 
ключицами и концом ре-
бер, — рассказывает фельд-
шер, указывая определенную 

точку на специальном мане-
кене. Теперь нужно 30 раз 
подряд продавить ее на глу-
бину 5–6 сантиметров, сде-
лать два резких выдоха в рот 
нуждающемуся в помощи 
человеку, и продолжаем да-
вить.
Дослушав инструктаж, ребята 
сразу же захотели попробо-
вать провести «реанимацию 
манекена» самостоятельно. 
Но это оказалось не так про-
сто. Кому-то не хватало сил, 
кто-то не успевал делать дви-
жения в ритм.  

И тут Алеся Алексеевна поде-
лилась маленькой профессио-
нальной хитростью. По ее сло-
вам, чтобы научиться идеаль-
но попадать в ритм, нужно 
делать непрямой массаж серд-

ца под припев из-
вестной песни 
Stayin’ Alive груп-
пы Bee Gees. 
Напоследок гостья 
продемонстриро-
вала правильное 

наложение кровоостанавли-
вающего жгута. Будущие вра-
чи на себе испытали эффект 
от действия этого приспосо-
бления — через несколько се-
кунд у них начинали неметь 
пережатые жгутом руки. 
Главным же положительным 
итогом встречи можно счи-
тать то, что большинство уче-
ников 7–11-х медицинских 
классов школы убедилось 
в правильности своего выбо-
ра стать врачами. 
СОФИЯ ХАСЯНОВА ЮНКОР
edit@edupressa.ru

5 ноября. Алеся Мурызева демонстрирует ученикам медицинских 
классов школы 192 приемы реанимации

САМОМУ 
МЛАДШЕМУ 
УЧАСТНИКУ 
СОРЕВНОВАНИЙ 
ИСПОЛНИЛОСЬ 
ТОЛЬКО 7 ЛЕТ, 
А САМОМУ 

СТАРШЕМУ  78

«Битва роботов» — это зрелищный чемпионат и междуна-
родная площадка по обмену опытом в области робототех-
ники, в котором соревнуются изобретатели со всего мира. 
Соревнования проводятся в двух дисциплинах. Общий 
призовой фонд — 6,6 миллиона рублей.
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24 ноября. 
Победитель 
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Айдай 
Рахманова 
любит 
читать 
с самого 
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Традиции переходят 
в новый век
Вчера Театр сатиры отметил 
вековой юбилей. Его худо-
жественный руководитель, 
народный артист России Ев-
гений Герасимов (на фото) 
рассказал о даль-
нейших планах.

Худрук Евгений Ге-
расимов отметил, 
что в Театре сати-
ры специально 
к юбилею выпуще-
но шоу «Век сати-
ры» режиссера 
Виктора Крамера, в котором 
задействованы все артисты.
— Многие театры «хитрят», 
показывая к юбилею отрывки 
из своих спектаклей. Мы же 
сделали самостоятельную, от-
дельную постановку, — ска-
зал Евгений Герасимов.
Он также отметил, что про-
должаются юбилейные меро-
приятия. Уже состоялась це-
ремония гашения марки, по-
священной столетию. А в де-
кабре в метро будет запущен 
тематический поезд. 
На сцене театра планируются 
премьеры: «Севильский ци-
рюльник», «В бой идут одни 
старики», «Пришить старуш-
ку», «Чудаки». Возродят поста-
новки — «Бешеные деньги», 
«Укрощение строптивой».
— Наша задача — сделать те-
атр доступным для каждого 
зрителя, — отметил Евгений 
Герасимов. — Впервые мы 
провели спектакли с тифло-
комментированием (словес-
ное описание происходящего 
для незрячих. — «ВМ»). 

Также в Театре сатиры воз-
рождается Прогресс сцена, на 
которой представят постанов-
ку «Три сестры. Наташа». Под-
готовлен и уникальный спек-

такль «Женитьба» 
по произведению 
Николая Гоголя. 
— Это будет пла-
стическая исто-
рия, без слов, ко-
медия в движении. 
Готовится два со-
става исполните-
лей: в одном — ма-

ститые артисты, а во вто-
ром — молодые, — говорит 
худрук театра.
В канун 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 
в Вязьме по инициативе Теа-
тра сатиры будет установлен 
памятник фронтовым агит-
бригадам. 
— Именно в Вязьме теряется 
след бригады № 13, состоя-
щей из актеров Театра сати-
ры, — отметил Герасимов.
Будет проведен конкурс памя-
ти 1465 фронтовых бригад, 
в которых принимали участие 
42 тысячи артистов. Состоит-
ся конкурс чтецов «Обелиск». 
Принять участие могут все 
желающие: дети, студенты, 
актеры профессиональных 
и самодеятельных театров.
— Традиции концертных бри-
гад продолжаются и сегодня, 
они выезжают в госпитали 
в Ростовской области, в ЛНР, 
ДНР, — отметил худрук Театра 
сатиры.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В минувшие выходные в ин-
формационном павильоне 
парка «Зарядье» прошли 
Дни Республики Крым в Мо-
скве. Гости узнали о туристи-
ческом потенциале региона 
и приняли участие в культур-
но-развлекательной про-
грамме спецпроекта «Новый 
год в Крыму как дома!».

Крым славится не только пре-
красными пейзажами и пляж-
ными курортами, но и уни-
кальными возможностями 
круглогодичного отдыха. 
О них-то и узнали посетители 
стенда «Новый год в Крыму 
как дома!». Начальник отдела 
курортов, здравоохранения 
и туризма администрации го-
рода Саки Антонина Курячая 
рассказала гостям о местном 
курорте. Там есть Сакское озе-
ро, которое славится своими 
целебными водами. А еще 
грязями с противовоспали-
тельными свойствами. 
— В крымских здравницах 
есть грязевые ванны, которые 
помогают улучшить кровоо-
бращение и укрепляют имму-
нитет, — отмечает Антонина.
Тем временем запахами ла-
ванды манила аромазона, где 
можно было продегустиро-
вать эфирные масла. 
— Они хорошо расслабляют 
и снимают усталость, — го-
ворит директор агрофирмы 
Алексей Мишин.
Удивили практические уроки 
оказания первой помощи... 
дельфинам! Ежегодно из-за 
проблем со здоровьем около 

тысячи дельфинов выбрасы-
ваются на берег, говорит спе-
циалист Центра изучения спа-
сения и реабилитации мор-
ских млекопитающих Анна 
Русецкая. 
— Прибившегося дельфина 
нужно притенить, укрыть мо-
крой тканью. Поддерживать 
на плаву, не давая повернуть-
ся на бок, иначе в дыхало по-
падет вода, — делится Анна.
А на мастер-классах гости на-
рисовали новогоднюю от-
крытку, используя крымские 
вина вместо красок, и собра-
ли свой вкус чая, который ас-
социируется с полуостровом. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.slonskaya@vm.ru

Целебные грязи стали визитной 
карточкой полуострова

29 ноября. Начальник отдела курортов, здравоохранения 
и туризма администрации города Саки Антонина Курячая 
показывает крымские сувениры. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

СЕРГЕЙ ГАНЗИЙ
МИНИСТР КУРОРТОВ И ТУРИЗМА 
РЕСПУБЛИКИ КРЫМ
Столица — это важный тури-
стический центр, куда еже-
дневно прибывают тысячи ту-
ристов. Поэтому благодарим 
Комитет по туризму Москвы 
за возможность рассказать го-
стям и местным об отдыхе 
в Крыму в преддверии зимнего 
сезона. Важно, чтобы как мож-
но больше потенциальных ту-
ристов узнали, что наш регион 
по-прежнему остается одним 
из самых привлекательных на-
правлений для отдыха во вре-
мя каникул .

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Иностранцы должны сдавать биометрию 
при пересечении российской границы

Необыкновенное русское слово объединяет 
участников конкурса романса

1 декабря начался экспери-
мент по сдаче биометрии 
иностранцами и лицами 
без гражданства для получе-
ния возможности пересечь 
российскую государственную 
границу. 

1 декабря стартовал первый 
этап эксперимента по сдаче 
биометрии иностранцами для 
разрешения на въезд в страну 
на срок более 90 дней. В спе-
циальных пунктах мигрантов 
будут фотографировать и ска-
нировать отпечатки пальцев. 
Места для сбора биометрии 
организованы в московских 
аэропортах Шереметьево, До-
модедово, Внуково, а еще 

в подмосковном Жуковском 
и на приграничном пункте 
пропуска для автомобилей 
«Маштаково» в Оренбургской 
области на границе с Казах-
станом.
В рамках следующего этапа 
иностранцы и лица без граж-
данства смогут разместить 
в специальном приложении 
свои фотографии и биометри-
ческие данные. Для этого по-
сле въезда в Россию они долж-
ны обратиться в МФЦ и полу-
чить электронную карту ино-
странного гражданина. 
Эксперимент не касается граж-
дан Белоруссии и детей до ше-
сти лет. От сдачи отпечатков 
пальцев освобождены сотруд-

ники дипломатических пред-
ставительств, работники кон-
сульских учреждений в России, 
члены их семей, а также долж-
ностные лица международных 
организаций, заключивших 
соглашения с правительством 
России, и их ближайшие род-
ственники.
Помимо этого, 10 декабря из-
менятся правила сдачи экза-
менов по русскому языку, 
истории и законодательству 
России для мигрантов. При-
нимать их смогут только госу-
дарственные учреждения из 
составленного правитель-
ством списка.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

Вчера прошел финал Мо-
сковского международного 
конкурса «Романсиада». 
На сцене выступили 12 фина-
листов, которые представля-
ли свои регионы. 

Творческое соревнование 
было основано в 1996 году, 
и «Международный конкурс 
молодых исполнителей» по-
сле громкого фурора стал 
проходить ежегодно. А глав-
ной музыкальной темой ме-
роприятия остается русский 
романс. 
Заслуженный деятель ис-
кусств России Галина Преоб-
раженская рассказала, что 
главная цель «Романсиады» — 

развитие искусства и созда-
ние дружеских связей. По ее 
словам, несмотря на то что 
участие в конкурсе принима-
ют более 400 исполнителей, 
каждый год остается только 
двенадцать финалистов и вы-
брать победителя бывает 
сложно.
— Русский романс — вершина 
народного музыкального 
и поэтического искусства. Он 
ценится по всему миру. Поэто-
му в пении такого жанра зало-
жено «высокое слово», кото-
рое чувствуют только испол-
нители, — поделилась Галина 
Преображенская. — Все участ-
ники совершенно разные, 
и они наполняют этот конкурс 

жизнью. Финалисты очень та-
лантливы, и у каждого яркие 
голоса и творческая индиви-
дуальность. 
В этом году в «Романсиаде» 
участие приняли конкурсан-
ты в возрасте от 17 до 26 лет. 
Отборочные этапы проходили 
в регионах нашей страны и за 
рубежом. Чтобы определить 
12 самых достойных исполни-
телей, члены жюри потратили 
много сил и времени. 
Участники приехали на кон-
курс из стран Балканского по-
луострова, других террито-
рий Европы, а также Средней 
Азии. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Неделя авторского кино 
на фестивале «Зимний»
Вчера в кинотеатре «Худо-
жественный» прошла цере-
мония открытия III Открыто-
го российского фестиваля 
авторского кино «Зимний», 
который продлится до 7 де-
кабря. 

В этом году в рамках фестива-
ля специальными показами 
отметят 100-летие киносту-
дии «Мосфильм», помимо это-
го зрителей ждут программы 
«Как смотреть авторское ки-
но», в рамках которого прове-
дут показы и обсуждения лент 
«Из жизни отдыхающих», 
«Плюмбум, или Опасная 
игра», «Асса», «Послесловие». 
В еще один блок «Шедевры ба-
тального кино» вошли филь-
мы «Ватерлоо», вторая часть 
киноэпопеи «Освобождение», 
«Горячий снег». В программе 
«Московские премьеры» мож-
но будет увидеть ленты, кото-
рые в столице покажут впер-
вые: «Жизнь Анатолия Греб-
нева», «Ровесник» и «Агния». 
В подборку блока «Зимний — 
детям» вошли «Держись солн-
ца», «Три кота. Зимние кани-
кулы» и «Баба-яга спасает Но-
вый год». Причем после про-
смотров ребята смогут 
в игровой форме оценить уви-
денное и примерить на себя 
роль киноэкспертов.
Оценивать конкурсные филь-
мы будут актриса, народная 
артистка России Ирина Роза-
нова, кинорежиссер, сцена-
рист, актер Сергей Тарамаев, 
режиссер, сценарист, актриса 
Любовь Львова, актер театра 

и кино, режиссер и сценарист 
Антон Филипенко. Возглавит 
жюри главный продюсер ки-
нопоказа и кинопроизводства 
Первого канала Сергей Ти-
тинков. 
— Как продюсер, я считаю, что 
фестиваль должен нести прак-
тическую пользу для инду-
стрии. Этому служит деловая 
программа «Зимнего». В нее 
вошла презентация кино-
школ, которые привлекают 
новые кадры. В этом году у нас 
представлено шесть таких 
школ: четыре будут пригла-
шать творческих специали-
стов, а две рассказывать про 
технические профессии, без 

которых невозможно предста-
вить производство фильмов: 
механиков камер, осветите-
лей, костюмеров, декораторов 
и многих других, — рассказал 
генеральный продюсер фести-
валя Максим Королев. — Сей-
час кинопроизводство на 
подъеме, нужно производить 
много контента, а в этих про-
фессиях мы наблюдаем дефи-
цит. Также мы проведем узко-
профильную деловую про-
грамму «Жара на «Зимнем». 
Там встретятся продюсеры 
и представители профсою-
зов творческих и технических 
профессий, чтобы обсудить 
условия работы, которые бу-
дут комфортны для всех.
За время проведения кинофе-
стиваля у него появились по-
стоянные зрители из числа 
жителей столицы.
— Мне интересно увидеть но-
вое авторское кино, отобран-
ное командой профессиона-
лов, — делится зрительница 
фестиваля Кристина Соколо-
ва. — Так, в прошлом году 
я пришла на показ «110» Ильи 
Михеева, и теперь это один из 
моих любимых фильмов. И на 
этом фестивале я надеюсь от-
крыть для себя как новые лен-
ты, так и новых российских 
режиссеров.
Посетить большинство ме-
роприятий кинофестиваля 
«Зимний» можно совершенно 
бесплатно, по предваритель-
ной регистрации на офици-
альном сайте zimnyfest.ru. 
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

В н а ц и о н а л ь н о м 
центре «Россия» 
собрались студен-
ты, чтобы пока-
зать экспертам 

свои бизнес-проекты.
— Мы с моим другом обучаем-
ся в Университете правитель-
ства Москвы, любим участво-

вать в разных форумах. Я сама 
создаю некоторые бизнес-
проекты, например, настоль-
ные игры. Поэтому для меня 
такие мероприятия очень ак-
туальны и полезны, — расска-
зала участница форума Елиза-
вета Иванова.
Мероприятие нацелено на 
привлечение молодежи и мо-
лодых бизнесменов к соци-
ально ориентированному 
бизнесу в России. Здесь же ре-
бята узнали о мерах поддерж-
ки предпринимателей.
— Я учусь на экономиста 
и пришел на форум, чтобы уз-
нать о новых бизнес-практи-
ках и стартапах, которые бы-
ли запущены в этом году, — 
поделился участник форума 
Эрик Шермат. — Кроме то-
го, я бы хотел обзавестись но-
выми связями, которые по-
могли бы мне реализовать 
собственные проекты в сфере 
социального предпринима-
тельства.

В ходе фестиваля были подве-
дены промежуточные итоги 
Всероссийской программы по 
развитию молодежного пред-
принимательства в 2024 году. 
Участниками стали молодые 
предприниматели, школьни-
ки, студенты высших и сред-
них учебных заведений, 
участники проектов направ-
ления «Росмолодежь. Бизнес». 
Начинающие предпринима-
тели отправили проекты на 
оценку организаторам кон-
курса. В результате были ото-
браны несколько ребят, биз-
нес-проекты которых члены 
жюри сочли наиболее серьез-
ными и перспективными. 
Лучшие участники получат 
гранты для реализации ини-
циатив и другие награды.
— На фестивале запланирова-
но множество встреч в форма-
те кейс-баттлов, в которых 
молодые предприниматели 
проявят свое мастерство 
и представят его на суд экс-

пертного совета. По несколь-
ким проектам будет несколь-
ко церемоний награждения. 
Призовой фонд отличается 
у каждого. Мы также подво-
дим итоги конкурса «Молодой 
предприниматель России», 
и фишка этого года в том, что 
в каждой номинации есть 
свой крупный партнер, кото-
рый предоставил призы, — со-
общил руководитель направ-
ления «Росмолодежь. Бизнес» 
Дмитрий Литвин. 
Церемонию открытия фести-
валя начала победитель все-
российской программы про-
шлого года Анна Филаретова.
— Я руководитель проекта 
«Обуватор». Моя идея заклю-
чается в том, чтобы создать 
обувь, которую можно наде-
вать без помощи рук. За год 
после победы я прошла много 
мотивационных программ, 
участвовала в конкурсе гран-
тов и получила большой от-
клик на проект, ценные мне-

ния от экспертов, которые по-
могли мне открыть бизнес, — 
рассказала «ВМ» Анна.
Своим опытом с ребятами по-
делились известные предпри-
ниматели: Михаил Гребенюк, 
Никита Шнырев, Артемий Ле-
бедев и другие.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Студенты представили 
свои бизнес-проекты

В минувшую суб-
боту в нацио-
нальном центре 
«Россия» прошел 
Всероссийский 
фестиваль моло-
дежного пред-
приниматель-
ства «Бизнес мо-
лодых».

30 ноября. Участники Всероссийского фестиваля молодежного предпринимательства Эрик Шермат и Елизавета Иванова пришли на форум, чтобы рассказать 
о своих бизнес-идеях и пообщаться с экспертами и единомышленниками. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Образование

АРТЕМИЙ ЛЕБЕДЕВ
ДИЗАЙНЕР, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

В России очень много возмож-
ностей и людей, которые еще 
не знают, что можно сделать 
практически все. Молодые лю-
ди лучше учатся, у них больше 
сил. Они еще не знают, что и как 
работает, поэтому их можно на-
править на правильную дорогу. 
Участники фестиваля точно 
знают, зачем они сюда пришли, 
что у них есть умения и таланты, 
они не боятся сложных задач. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛЬЯ МОКРИЦКАЯ
ПРОГРАММНЫЙ ДИРЕКТОР 
КИНОФЕСТИВАЛЯ ЗИМНИЙ
Все три года, что мы прово-
дим кинофестиваль, у нас 
очень насыщенная и разно-
образная программа. В этому 
году традиционно проходят 
программы «Зимний — де-
тям», «Как смотреть автор-
ское кино», «Форум москов-
ских киношкол». Также две 
внеконкурсные программы 
мы посвятили 100-летию 
кино концерна «Мосфильм». 
Что касается нашего конкур-
са, его объединяет тема по-
иска сильных эмоций 
и чувств. Только чистые эмо-
ции и сильные чувства волну-
ют сегодня современного че-
ловека, остальное, как гово-
рится, купим. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1 декабря. Генеральный продюсер фестиваля авторского кино «Зимний» Максим Королев 
на открытии фестиваля в кинотеатре «Художественный» ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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П
рогноз ученых — сен-
сация! «Согласно ис-
следованиям, прове-
денным учеными Ин-
ститута океанологии 
и Института водных 
проблем РАН, темпе-
ратура западной ча-
сти Российской Ар-

ктики с середины XX века повысилась на 
2–4 градуса и к концу XXI века может увели-
читься еще на 6–10 градусов. Причем в ближай-
шие 30 лет это потепление составит 2–3 граду-
са», — говорится в сообщении Российской ака-
демии наук. Там же указано, что «температура 
в Арктике растет быстрее, чем в среднем на 
планете». По данным ученых, «наиболее силь-
ное увеличение температуры воздуха наблюда-
лось в ноябре и апреле, что свидетельствует 
о произошедшем смещении границ сезонов — 
более позднем начале зимы и раннем ее завер-
шении». Еще один вывод — «налицо фазовый 
переход, который станет причиной растепле-
ния вечномерзлых грунтов на всей территории 
Мурманской и Архангельской областей». К че-
му в перспективе приведет резкое потепление 
на полюсе?

В погоне за энергией

— Потепление Арктики имеет плюсы и мину-
сы, — считает кандидат экономических наук, 
преподаватель МГУ Виктор Кудрявцев. — Ведь 
сейчас все дороги, жилые дома, инженерные 
сооружения построены в арктических регио-
нах особым способом — с учетом вечной мерз-
лоты. Здания, например, стоят на специальных 
сваях. Если мерзлота тает, всю инфраструкту-
ру — жилье, дороги, соучреждения — придется 
перестраивать, то есть ставить на более под-
вижный грунт. С одной стороны, это огромные 
затраты. С другой — отличный повод инфра-
структуру обновить, устроить арктическую ре-
новацию. Кстати, это все равно придется де-
лать, потому что Арктику — хотим мы этого или 
нет — развивать необходимо. Иначе ее «разо-
вьют» другие. Мы должны быть первыми, кто за 
Арктику возьмется.
Старший преподаватель кафедры океанологии 
географического факультета МГУ Сергей Муха-
метов, в свою очередь, считает, что повышение 
температуры в Арктическом регионе скорее 
выгодно нам и невыгодно европейцам. 
— Из-за потепления Арктики меняется цирку-
ляция атмосферы Земли. В результате ультра-
полярные вторжения в Европу станут более ча-
стым явлением, — пояснил эксперт.
Одно из подобных вторжений произошло в фев-
рале 2021 года, когда в Прибалтике ударили 
20-градусные морозы, на Украине, в Польше 
и Чехии температура понизилась до минус 15. 
Холодно, конечно, было и в России. Но наша ин-
фраструктура к подобному «минусу» готова, 
а европейская — нет.
— Европейцы, как правило, греются электриче-
ством. Если холодно, включил кондиционер на 
обогрев, — пояснил урбанист Григорий Мель-
ник. — Но солнечные батареи и ветряки не мог-
ли дать нужного количества энергии, стали воз-

никать перебои. Люди выходили из домов и гре-
лись в автомобилях, включая печки. 
Игорь Юшков, ведущий аналитик Фонда наци-
ональной энергетической безопасности, рас-
сказал, что в Швеции сначала торжественно 
закрыли последнюю угольную котельную, а по-
том, когда электричества в морозы стало не 
хватать, начали сжигать мазут, который для 
атмосферы даже вреднее угля. Греться-то надо! 
Дошло до того, что власти страны даже стали 
крутить ролики по ТВ, призывающие не вклю-
чать пылесос без необходимости: «Прежде чем 
убраться, подумайте. Электричество сейчас не 
только дорогое, но и грязное».
— Зеленая энергетика — это, конечно, хоро-
шо — экологично и прогрессивно, — пояснил 
Григорий Мельник. — Но в случае погодных 
аномалий она не «вывозит». А ведь потепление 
климата приводит в той же Европе и к волнам 
летней жары, когда включать кондиционеры 
приходится уже на охлаждение. И у европейцев 
снова возникают проблемы. Во-первых, зеле-
ное электричество намного дороже обычного. 
Во-вторых, оно не всегда есть, потому что ве-
тряки и солнечные батареи не могут работать 
непрерывно. Если темно или штиль, они ничего 
не вырабатывают. 
При этом Арктика таит огромные запасы тра-
диционных энергетических ресурсов. 

Что там в недрах

Согласно исследованию Геологической службы 
США, в Арктике сосредоточено 13 процентов 
мировых вероятных запасов нефти и 30 про-
центов природного газа, половина из которых 
принадлежит России. Разведанные запасы неф-
ти в Арктике составляют 90 млрд баррелей, или 
6 процентов мировых. Более 80 процентов за-
пасов углеводородов находится на шельфе — 
подводном продолжении материка. 
Также в Арктике сосредоточены запасы других 
полезных ископаемых. Например, 10 процен-
тов мировых доказанных запасов никеля, 
19 процентов запасов металлов платиновой 
группы, около 10 процентов титана, а также зо-
лота, цинка и кобальта. Наиболее крупные ар-
ктические месторождения — именно у нас: 

в Якутии, на Кольском полуострове, в Красно-
ярском крае (Норильск) и в Восточной Сибири.
— Пока вкладываться в добычу полезных иско-
паемых в Арктике смысла нет: там очень холод-
но, а значит, себестоимость полученной продук-
ции будет высокой. Ведь в арктических услови-
ях дорого все: эксплуатация оборудования, до-
ставка и расход топлива, расходы на оплату 
труда и проживание сотрудников, — рассужда-
ет Виктор Кудрявцев. — Однако со временем 
цена природных ресурсов неизбежно будет ра-
сти. Дело в том, что в технологическом плане 
человечество уперлось в тупик. Чем заменить, 
например, тот же никель, титан и кобальт? Чем 
заменить нефть, если из нее производят все — 
от духов до смартфонов? Чем заменить газ, если 
та же Германия и Швеция, например, отказа-
лись от АЭС, а зеленая энергетика их потребно-
сти в электричестве не закрывает? Человече-
ство, повторю, в технологическом тупике. Су-
ществующие природные ресурсы заменить не-
чем. Как только мы потратим те, что добыть 
относительно просто, перейдем к тем, что до-
быть сложно и дорого. Вот тут нам и понадобит-
ся Арктика — еще не вычерпанная кладовая.

Пирог со льдом

Северный полюс и прилегающая к нему часть 
Северного Ледовитого океана не принадлежат 
ни одной из стран, зато сразу несколько стран 
имеют так называемые исключительные эко-
номические зоны, которые простираются на 
200 морских миль (350 км) от границы терри-
ториальных вод этих государств. Таким обра-
зом, немалая часть Арктики фактически закре-
плена за Россией, США, Канадой, Данией (ведь 
этой карликовой стране принадлежит Гренлан-
дия) и Норвегией. При этом, что любопытно, 
точно поделить «пирог со льдом» многие стра-
ны не могут. Так, например, Россия и Дания 
спорят относительно принадлежности подво-
дных хребтов Ломоносова и Менделеева пло-
щадью около 1,2 миллиона квадратных кило-
метров. На их шельфе есть крупные месторож-
дения нефти и газа. Россия считает, что эти 
хребты — непосредственное продолжение кон-
тинента, а значит, принадлежат РФ. Дания же 
считает, что эти хребты — продолжение Грен-
ландии. Также Россия и Норвегия спорят отно-
сительно морской границы в Баренцевом мо-
ре — в районе острова Шпицберген. Еще бы — 
в этой акватории есть богатые запасы нефти 
и газа. О морских границах также спорят Дания 
и Канада и даже Канада с США — ближайшие 
союзники.
— Казалось бы, нет никакой разницы, где там 
во льдах, на краю света, где никто никогда, кро-
ме белых медведей, не жил, проходит граница. 
Но разница есть. Страны смотрят в будущее, по-
нимая, что Арктика — мощный ресурс, за кото-
рый нужно уже сейчас бороться, — пояснил по-
литолог Григорий Савельев.

Вдоль Сибири — на корабле

По словам Виктора Кудрявцева, в связи с таяни-
ем льдов Арктика становится одним из главных 
в мире логистических коридоров.

— Мировая экономика — это рынок больших 
продавцов и больших покупателей. Кто глав-
ный продавец? Тот, кто производит, — Китай. 
К нему подтягивается Индия, — пояснил экс-
перт. — Кто главный покупатель? Европа — 
около полумиллиарда человек и США — при-
мерно треть миллиарда. Между ними должен 
быть налажен транзит. Если брать самый бога-
тый рынок, европейский, то главный для Ки-
тая и Индии транзитный путь — через Суэцкий 
канал. Он самый короткий, быстрый, а значит, 
дешевый. Но — не самый безопасный. Сейчас, 
например, в Красном море вовсю «развлекают-
ся» хуситы — обстреливают корабли стран, 
которые им не нравятся. В результате растут 
расходы на страховку грузов. Плюс США уже 
давно проводят политику сдерживания Китая, 
а значит, в любой момент доступ китайских то-
варов через Суэц может быть заблокирован. 
Вывод: Китаю нужен другой путь в Европу. 
Можно идти в обход Африки, через Атлантику, 
но Атлантика — «американская лужа». Там ки-
тайские грузы тоже можно легко заблокиро-
вать или сделать их транзит крайне опасным: 
нанять, например, африканских пиратов. 
Единственный для Китая безопасный путь — 
через Россию. 
Как пояснил эксперт, железнодорожный тран-
зит уже работает, но Транссиб с огромным по-
током китайских грузов уже давно не справля-
ется. В 2021 году на достройку БАМа — Байка-
ло-Амурской магистрали, которая могла быть 
хоть отчасти разрешить проблему — бросили 
все десять бригад железнодорожных войск! Но 
проблему так и не решили.
— При этом, надо понимать, самый дешевый 
транзит всегда был морским, — уточняет Вик-
тор Кудрявцев. — Поэтому, очевидно, нам при-
дется развивать Северный морской путь — из 
Китая в Европу по Северному Ледовитому оке-

ану. С учетом того, что Арктика постепенно 
освобождается ото льдов, этот путь будет более 
быстрым и менее дорогим, чем до сих пор.
Разумеется, ледоколы все равно понадобятся. 
Но в России — самый большой парк ледоколов 
в мире — 84 единицы. У Канады, для сравне-
ния, — всего 24, у США — 7, у Китая — 8. Больше 
того, Россия — единственная страна в мире, 
имеющая атомные ледоколы. Неудивительно, 
что этом году объем грузоперевозок по Север-
ному морскому пути может превысить рекорд-
ные три миллиона тонн, заявил глава Росатома 
Алексей Лихачев.
— Строительство грузового флота ледокольно-
го класса является важнейшей задачей по раз-
витию Северного морского пути на ближайшие 
пять лет, — заявил он на полях Восточного эко-
номического форума. — До 2030 года будут по-
строены около 100 судов различной направлен-
ности, включая контейнеровозы. Могу также 
сказать, что сейчас строится ледокол нового 
поколения. Это совершенно космические ре-
шения по сравнению даже с действующими ле-
доколами. Очень надеемся, что начиная 
с 2030-х годов именно он будет стоять в центре 
обеспечения круглогодичной и системной пе-
ревозки на восточном маршруте в самых тяже-
лых погодных условиях.
По словам Лихачева, для реализации столь мас-
штабного проекта планируется привлечь пар-
тнеров из Китая, других стран Юго-Восточной 
Азии, а также ОАЭ.
— Логично: Китай и соседи заинтересованы 
в быстром и безопасном транзите своих грузов. 
А Эмираты — в выгодных вложениях капита-
лов, — пояснил Виктор Кудрявцев. 
В конце октября российское правительство 
озвучило планы: к 2035 году перевозную мощ-
ность Северного морского пути планируется 
увеличить до 150 млн тонн. А 16 опорных агло-
мераций Арктической зоны уже получили свои 
мастер-планы развития. Речь идет, конечно же, 
о портах: Мурманске, Архангельске, Нарьян-
Маре, Дудинке, Тикси, Певеке, Сабетте и дру-
гие. Кстати, порт Сабетта на западном берегу 
Обской губы Карского моря — самый молодой 
арктический порт России: его строительство 
началось в 2012 году, а уже через год порт при-
нял первые суда! Порт строился в рамках про-
екта «Ямал СПГ» под вполне конкретные зада-
чи: транспортировку сжиженного природного 
газа и обеспечение круглогодичной навигации 
по Севморпути.
— Сейчас благодаря Арктике мы успешно кон-
курируем за рынок сжиженного природного 
газа с США, — рассказывает Виктор Кудряв-
цев. — Доходит до анекдота: Европа россий-
ский газ покупать отказывается и ввела соот-
ветствующие санкции. А у США она его покупа-
ет. При этом зачастую это газ не американский, 
а наш, российский. Ему «меняют гражданство» 
и втридорога продают европейцам.

Точка роста

Сейчас, по данным российского правительства, 
на Арктику приходится 15 процентов ВВП стра-
ны и 20 процентов всего российского экспорта.
Директор Института региональных проблем 
Дмитрий Журавлев резюмирует:
— Арктика стала одной из главных на планете 
«точек роста». Битва за Арктику для руковод-
ства США сейчас стала такой же принципиаль-
ной вещью, как в свое время — «космическая 
гонка». Именно в Арктике тестируются многие 
современные технологии. Именно в Арктике 
становится ясно, кто опередит всех остальных 
в научно-техническом развитии. Россия пока 
эту гонку выигрывает.
Что дальше? Жить в Арктике, конечно, мало кто 
будет. Население целых городов — прежде всего, 
конечно, портов — будет жить и работать здесь 
вахтовым методом, как и персонал буровых 
установок. Но тот, кто Арктику быстрее освоит, 
получит огромное преимущество. И в плане раз-
работки природных ресурсов, и в плане создания 
новых логистических коридоров. Битва за Ар-
ктику станет не военным сражением, а эконо-
мическим соревнованием, как и битва за кос-
мос. Хотя и чисто военная составляющая будет 
иметь место: порты и месторождения природ-
ных ресурсов должен кто-то прикрывать. 

Рост температуры в Арктике до конца XXI века может составить от 6 до 10 градусов, при этом станет короче зима, а в Мурманской и Архангельской областях исчезнет 
вечная мерзлота. Об этом сообщили ученые Института океанологии имени П. П. Ширшова РАН. Глобальное потепление климата уже вызвало в России резкий рост 

площади пахотных земель и увеличение урожаев. Прежде всего — пшеницы. Что даст нашей стране потепление в Арктике, рассказали эксперты.

Что нашей стране даст развитие этого сурового региона

Арктическая гонка

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Огромные 
природные ресурсы
и Северный морской 
путь — вот главный 
потенциал этого 
богатого края

9 июля 2024 года. Инспектор национального парка «Русская Арктика» стоит на «медвежьей» вахте во время высадки туристов на лед. Туристический рейс на Северный полюс на атомном ледоколе «50 лет Победы». Благодаря 
глобальному потеплению Арктика становится еще и туристическим направлением. Отдых в Териберке — селе Кольского района Мурманской области — становится для москвичей делом обычным

Арктическая зона России частично и полно-
стью охватывает девять регионов: Мурман-
скую область, Ненецкий, Ямало-Ненецкий 
и Чукотский автономные округа, а также 
Республику Карелия, Архангельскую об-
ласть, Республику Коми, Красноярский 
край и Республику Саха (Якутия). Площадь 
арктических территорий — 4,8 млн кв. ки-
лометров, или около 28 процентов террито-
рии страны. Здесь проживают около 
2,6 млн человек — больше половины насе-
ления мировой Арктики. В Арктике насчи-
тывается 39 городов и 43 поселка город-
ского типа. Около 30 процентов населения 
российской Арктики живут в двух крупных 
городах — Архангельске и Мурманске. Еще 
четыре города относятся к большим — пре-
вышают по численности 100 тысяч человек. 
Это Северодвинск, Норильск, Новый Урен-
гой и Ноябрьск. В них проживают 584,6 ты-
сячи человек. 

ГЕОГРАФИЯ

Россия продолжит наращивать грузопоток 
по Северному морскому пути. Об этом зая-
вил президент России Владимир Путин 
на Восточном экономическом форуме.
— Будем и дальше наращивать грузопоток, 
в том числе за счет активного освоения ар-
ктических месторождений, перенаправле-
ния грузов с запада на восток, за счет уве-
личения транзита, — сказал Путин.
Как отметил глава государства, два года 
назад по Северному морскому пути были 
запущены каботажные — т.е. между порта-
ми одной страны — рейсы. А сегодня в этой 
схеме задействованы 14 портов Северо-За-
падного региона, Арктики и Дальнего Вос-
тока. По итогам прошлого года мощность 
этих портов превысила 40 миллионов тонн. 
Теперь важно налаживать поток грузов 
между ними: для этого необходимы новые 
современные суда, которые еще только 
предстоит построить.

В ТЕМУ

И
Л
ЬЯ

 Т
И
М
И
Н

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



МненияВечерняя Москва 2 декабря 2024 года № 228 (29892) vm.ru 11

Важная битва 
за будущее

Неправильные 
овцы

П резидентом России Владимиром Путиным
в 2024 году утверждены два важных доку-
мента — обновленная Стратегия научно-
технологического развития РФ и Указ о на-
циональных целях развития страны до 

2030 года и на перспективу до 2036 года. В обоих гово-
рится о необходимости развития кооперации науки
и промышленности. Особое внимание — укреплению 
обороноспособности.
Для выполнения поставленных президентом задач рос-
сийские холдинги и предприятия оборонно-промышлен-
ного комплекса (ОПК) все более активно сотрудничают 
с ведущими техническими вузами страны. В условиях 
противостояния с коллективным Западом приток «моло-
дых мозгов» для решения задач ОПК должен обеспечить 
стране лидерство в оружейной сфере. На днях госкорпо-
рация «Ростех» подписала соглашения о стратегическом 
партнерстве с целым рядом высших учебных заведений, 
большинство из которых — московские. Совместно с ву-
зовской наукой оборонщики намерены решать целый 
спектр научно-производственных задач. В этом им гото-
вы помочь ученые и студенты МФТИ, МИФИ, МИСИС, 
СТАНКИНа, Сеченовского университета и СПбПУ.
Церемония подписания соглашений прошла в ходе сове-
щания «Приоритизация задач научно-технологической 
кооперации для достижения технологического лидер-
ства». В нем приняли участие министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков, генеральный директор 
Ростеха Сергей Чемезов, руководители госкорпорации 
и ректоры российских вузов.
«Многие российские университеты и институты обладают 
значительным экспертным потенциалом в актуальных для 
нас сферах, — отметил генеральный директор госкорпора-
ции «Ростех» Сергей Чемезов. — Поэтому мы придаем 
большое значение сотрудничеству с ними. Считаю, науч-
но-производственную кооперацию нужно усиливать и вы-
водить на новый уровень, чтобы вместе создавать продук-
ты, инновации, необходимые государству, разным отрас-
лям экономики и гражданам нашей страны».
Вузы столицы и прежде работали в интересах ОПК и Воо-
руженных сил страны. В августе этого года многие при-
няли участие в Международном военно-техническом фо-
руме «Армия-2024». Достойно продемонстрировал инже-
нерный и интеллектуальный потенциал Национальный 
исследовательский ядерный университет «Московский 
инженерно-физический институт». Он представил около 
трех десятков экспонатов, вызвавших большой интерес 
у специалистов. Традиционно выставил на форуме про-
рывные технические новинки МГТУ имени Н. Э. Баумана. 
Новейшие аппаратно-программные платформы, исполь-
зующие технологии искусственного интеллекта, предста-
вили исследователи из НИТУ МИСИС.
Теперь же, как сообщил глава Минобрнауки Валерий Фаль-
ков, в стране масштабируется проект по созданию передо-
вых инженерных школ, в основе которого лежит сотрудни-
чество университетов и их технологических партнеров. 
Также Минобрнауки и Российская академия наук работа-
ют над совершенствованием механизмов формирования 
госзадания на научные исследования. Главное госзадание 
в России сейчас — не проиграть гонку за будущее. Желаю-
щих вбомбить нас в каменный век хватает, поэтому на 
каждую ракету ATACMS у нас должен быть свой «Ореш-
ник». Работа научного сообщества, включая и вузовское, 
на решение оборонных задач позволит нам удерживать 
научно-технологическое лидерство.

Б ессонница — страшное состояние. После на-
сыщенного событиями дня человек вымотан 
физически и морально, организм требует от-
дыха. Кажется — только ляжешь, и тут же упа-
дешь в объятия Морфея. Но не тут-то было. 

Крутишься, вертишься, не можешь принять удобную по-
зу, то жарко, то холодно, то душно, то раздражают какие-
то звуки… Не помогает ничего: ни умозрительный под-
счет овец, которые должны перепрыгнуть через забор, ни 
успокоительный чаек на сон грядущий. Забудешься сном 
под утро, а тут уже снова — будильник провозглашает рас-
свет и очередной день, который проведешь, как сомнамбу-
ла. А потом снова бесплодные попытки уснуть, раздраже-
ние, хроническое невысыпание…
В сети появилась «Формула сна» — и многие отзываются 
о ней одобрительно. Называется она «10–3–2–1–0», где 
числами обозначены часы до сна. Итак, что же нам реко-
мендуют не делать перед тем, как лечь?
Последнюю чашку кофе можно выпить за 10 часов до сна; 
за 3 часа — поесть и выпить винца; за 2 часа — последнее 
дело по работе на этот день. За один час необходимо вы-
ключить все гаджеты, их яркий свет возбуждает нервную 
систему, а уж если почитать новости на сон грядущий, то 
точно не заснешь. Самое противное в этой формуле — по-
следняя цифра, ноль. Ноль секунд можно досыпать после 
будильника, то есть нулем секунд ознаменовано начало 
нового дня. Не знаю, какое отношение имеет это послед-
нее правило к «формуле сна» — может, предполагается, что 
человек может так разоспаться после будильника, что по-
том уже хватанет столько «лишних» часов сна и не сможет 
вечером заснуть? Обычно ведь не часы «прихватываешь» 
после будильника, а какие-то всего лишь жалкие минуты, 
очень сладкие минуты прекрасного утреннего сна!
Но, в общем, такая вот формула, из которой я, пожалуй, не 
могу выполнить ни одного правила. Еда на сон грядущий 
меня успокаивает, конечно, это не свиная рулька с жаре-
ной картошкой, а что-нибудь небольшое и вкусненькое. 
Последнее дело по работе, как правило, делается вече-
ром — благо работа у меня в основном удаленная и твор-
ческая. Ноль — это столько минут, за которые отключает-
ся гаджет перед сном, потому что последнее, что я делаю 
за день, — проверяю почту и сообщения. Ну и, кстати, 
смотрю новости: не произошло ли чего-нибудь ужасного. 
Моя формула сна другая: физическая усталость. Если вы-
дается день, когда набегаешься, наговоришься, передела-
ешь кучу дел, засыпаешь легко. А вот если так получается, 
что большую часть дня проведешь дома, за компом, то 
и заснуть не можешь, несмотря на плотные темные што-
ры и открытое окно. И проклятые неправильные овцы все 
никак не хотят прыгать через оградку, впрочем, надо 
быть ну очень организованным человеком, чтобы скон-
центрироваться на этом виртуальном овечьем стаде. 
У меня никогда не получалось…
Наверное, общего правила для легкого засыпания просто 
нет. И как один день не похож на другой, так и ночь все 
время разная. Ты ложишься в разном настроении, напол-
ненный впечатлениями, и смотришь, если повезет, хоро-
шие и добрые сны. Или сначала мучаешься бессонницей, 
а потом трясешься от кошмаров. Кстати, ночные кошма-
ры, хотя мы их и очень не любим, тоже полезны, утверж-
дают ученые. Так наша психика «тренируется» пережи-
вать страшные события. Да к тому же бывает даже радост-
но очнуться от кошмара и понять, что это всего-навсего 
плохой сон. Просто Оле-Лукойе, сказочный персонаж, 
открыл над тобой какой-то не тот зонтик.

У инстон Черчилль родился 150 лет назад, 28 ноя-
бря 1874 года. Он 65 лет состоял в английском 
парламенте и дважды, в том числе во время Вто-
рой мировой войны, занимал пост премьер-ми-
нистра. Англичане считают Черчилля самым вы-

дающимся государственным деятелем страны. По рейтингу 
и близко никто не стоит, а конкурентов не видно, поскольку 
в  чехарде политиков друг друга сменяют исключительно по-
литические карлики. 
Главный итог деятельности политика — не личный рейтинг, 
а рейтинг страны. Но именно при великом Черчилле начал-
ся закат Британской империи. Он родился в эпоху королевы 
Виктории, когда солнце над империей не заходило. Ушел на 
покой, когда Англия рухнула с пьедестала. Однажды Чер-
чилль сказал про Сталина: «Он принял Россию с сохой, 
а оставил с атомной бомбой». Сталин мог бы ответить: «Он 
принял Англию владычицей морей, а оставил подпевалой 
чужих песен».
Считать сэра Уинстона Черчилля гением англичанам, конеч-
но, никто не запретит. Но это то же самое, что назвать царя 
Николая II, при котором погибла Российская империя, вели-
чайшим русским правителем. Дело в том, что в XX веке в Рос-
сии было много ярких фигур. В Англии политики на фоне 
колоритного Черчилля были, как на подбор, тусклыми даже 
не фигурами, а пешками. Про своего преемника на посту 
премьера Черчилль сказал: «Подъехало такси, и из него вы-
шел Эттли. Никто его не заметил, и даже таксист оплату не 
попросил».
Всю жизнь Черчилль боролся с коммунистической угрозой. 
Именно он стал инициатором интервенции в Россию после 
революции: «Надо задушить большевизм в  колыбели. Из 
всех тираний большевистская — самая худшая». Это было 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редакторы страницы КСЕНИЯ ЕФИМКОВА, ВЕРА НАЗАРОВА 
edit@vm.ru

27 августа 1941 года. Сэр Уинстон Черчилль демонстрирует свой знаменитый салют. И хотя всю жизнь он бо-
ролся с коммунистической угрозой, в годы Второй мировой войны заявил, что «все бледнеет перед нацист-
ским режимом», и пообещал: «Любое государство, которое борется с нацизмом, получит нашу помощь».

Черная икра 
для Черчилля

его твердое убеждение, и корить политика невозможно. Но 
антикоммунизм нельзя путать с современной русофобией. 
Однако уже в годы Второй мировой войны премьер, который 
взял на себя также функции министра обороны, говорил в пар-
ламенте: «Я вижу русских солдат, стоящих на пороге родной 
земли, которую их отцы обрабатывали с незапамятных времен. 

Любое государство, которое борется с нацизмом, получит 
нашу помощь. 25 лет я был последовательным противником 
коммунизма. Но все бледнеет перед нацистским режимом. 
Я считаю неизбежным, что Россия после войны станет вели-
чайшей державой». 
СССР, США и Англия создали антигитлеровскую коалицию. 
Черчилль дважды прилетал к Сталину и в Кремле просил 
прощения за интервенцию во время Гражданской войны. 
Сталин ответил: «Бог простит!» 
Конечно, английский премьер не признавал в политике 
друзей и пекся исключительно о британских интересах. 
21 июня 1941 года накануне нападения Германии на Совет-
ский Союз Черчилль сказал в личной беседе: «Если бы Гит-
лер вторгся в ад, я благожелательно отозвался бы о дьяволе 
в парламенте».
Уже в 1946 году Черчилль выступил с апокрифической Фул-
тонской речью, положившей начало холодной войне. Рас-
суждая о коммунистической экспансии, которую СССР рас-
пространяет по всему миру, он предложил ключевой пас-
саж — «железный занавес», которым должен отгородиться 
прогрессивный Запад.
Писатель Эдвард Радзинский считал, что Сталин обрадовал-
ся речи, потому что она позволила взять курс на разрыв с За-
падом и ужесточить режим внутри СССР. Миллионы фронто-
виков вернулись домой, а Сталин хорошо знал историю 
и помнил, что декабристы научились вредным идеям в Евро-
пе. Так что спасибо Черчиллю за новую волну репрессий.
Впрочем, Сталин регулярно посылал Черчиллю гостинцы — 
каспийскую черную икру, которую премьер полюбил во вре-
мя конференции в Ялте. После Фултонской речи Черчилль 
сказал: «Теперь черта лысого получу хоть икринку». Сталин 
велел удвоить порцию.

З има на пороге, а значит, совсем скоро народ нач-
нет жаловаться на кашель, насморк, головную 
боль и высоченную, ничем не сбиваемую темпера-
туру. А также на то, что совсем нет сил работать,
и придется, наверное, идти на больничный. Обыч-

ное дело во время ежегодной эпидемии гриппа. Но, как вы-
яснилось, получение листка нетрудоспособности (теперь, 
правда, уже не бумажного, а электронного) для многих росси-
ян сопряжено с сильнейшими душевными переживаниями.
Аналитики одной из страховых компаний решили узнать, 
какие эмоции испытывают их клиенты, оформляя больнич-
ный лист. Это мини-исследование принесло довольно не-
ожиданные результаты. Больше трети опрошенных (35 про-
центов) признались, что им стыдно и тревожно. И ведь речь 
не о тайном визите в кожно-венерологический диспансер, 
а о самой обычной простуде, которую каждый из нас цепляет 
минимум один или два раза в год. Более того, 60 процентов 
граждан считают, что основанием для освобождения от ра-
боты может служить лишь серьезная болезнь. Только ин-
фаркт, инсульт или воспаление легких могут вышибить нас 
из седла. А свои, извините, сопли будьте добры вытирать, не 
отходя от рабочего места!
В советское время, собираясь в поликлинику за больнич-
ным, никто не стыдился и не тревожился, потому что оплата 
временной нетрудоспособности была частью государствен-
ной социальной политики. Для работников бюджетных ор-
ганизаций мало что изменилось. А вот частный сектор эко-
номики больничных листов категорически не приемлет, 
ведь это прямой ущерб для бизнеса, хоть для большого, хоть 
для малого! Закон, конечно, приходится соблюдать, но боль-
ному обязательно дадут знать, что думают о его неблаговид-
ном поступке, и намекнут на возможные последствия. Люди 

Распахнули 
объятия гриппу

боятся потери работы, лишения премий. Этим и объясняется 
весь тот спектр негативных эмоций, что обуревает их в каби-
нете врача. Неудивительно, что, даже оформив больничный, 
27 процентов опрошенных продолжают ходить на работу.
А еще надо помнить, что в малом бизнесе редко нанимают со-
трудников официально, с соблюдением Трудового кодекса. 

И многие, днюя и ночуя на работе, формально числятся са-
мозанятыми или индивидуальными предпринимателями. 
Иначе просто не устроишься. Таким больничный лист во-
обще без надобности, оплачивать его некому.
В последние десятилетия сформировался очень вредный для 
здоровья людей стереотип поведения: работать надо в лю-
бом состоянии. Сотрудник, приехавший в офис с температу-
рой под 39 градусов, из-за этого туго соображающий, бес-
прерывно кашляющий и заражающий коллег, представляет-
ся этаким героем. Вот он, настоящий трудоголик, пример 
для хлюпиков! Забывается, что у такого «железного челове-
ка» значительно растет риск осложнений (при том же грип-
пе — гайморит, пневмония, миокардит).
Помните зиму 2021/22 года, когда многие еще боялись от-
ступающего коронавируса и продолжали носить маски, ча-
сто мыть руки и соблюдать социальную дистанцию? В тот 
сезон грипп вообще не пришел, а неизбежные, казалось бы, 
вспышки респираторных инфекций почти не давали о себе 
знать. Прекрасный пример эффективности профилактики 
сезонных простуд.
Но как же коротка наша память! Другой опрос, проведенный 
известным сервисом по поиску работы, показал, что сегодня 
35 процентов компаний (в прошлом году таких было 28 про-
центов) не предпринимают никаких мер по предотвраще-
нию распространения инфекций. Лишь 7 процентов работо-
дателей закупили маски, почти нигде нет систем очистки 
воздуха и санитайзеров для обработки рук. Недалеко ушли 
и обычные граждане: лишь четверть опрошенных (27 про-
центов) считают необходимым прививаться от гриппа. В об-
щем, мы с распростертыми объятиями ждем вируса. Хотя 
правильные и своевременные меры профилактики позволя-
ют с ним успешно бороться.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Доцент

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

Пост Scriptum

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор

1Наши оборонные 
холдинги начали 
сотрудничать 
с техническими 
вузами страны

2  Почему 
не прививаемся 
и чаще 
всего болеем 
на работе

3  Политик, 
при котором 
закатилась 
звезда 
империи

4  Можно ли 
с помощью 
изобретенной 
формулы сна 
победить усталость
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Сегодня точку в номере ставят фигуристы Никита Кацалапов и Виктория Синицина, которые выступили на открытии зимнего сезона 2024/2025 на ВДНХ на 
самом большом катке столицы. Одновременно на этом льду могут кататься до пяти тысяч человек — площадь катка составляет более 20 тысяч квадратных 
метров. Дорожки для катания пролегают вдоль Главной аллеи ВДНХ, вокруг фонтанов «Дружба народов» и «Каменный цветок». А фигуры на фонтанах укра-
сили яркой новогодней подсветкой. Вокруг катка установлены трибуны, откуда можно наблюдать за выступлениями спортсменов и разными праздничными 
шоу. На катке есть пункты проката снаряжения и заточки коньков, а также камеры хранения для личных вещей. Для гостей открыты и кафе, где можно отдо-
хнуть и подкрепиться. Каток работает со вторника по пятницу с 11:00 до 23:00, а в субботу и воскресенье — с 10:00 до 23:00.

Точка

Менеджер семьи

У старевшее понятие «домохозяйка» до сих пор 
используется в быту и для определения стату-
са — не занятая в производстве женщина тра-
тит время на поддержание быта. В воображе-
нии встает жена в бигуди и засаленном хала-

те. Предел ее притязаний к мужу — чтобы он выносил 
мусорное ведро, то есть чтобы был помощником по не-
хитрому хозяйству и не приставал по ночам. Конечно, это 
анекдотичный персонаж, как и все остальные стереоти-
пы о муже-подкаблучнике, лютой свекрови, теще с котле-
тами, пытающейся угодить зятю. Таких персонажей уже 
днем с огнем не найдешь. Жизнь стала интенсивнее, 
плотнее, сюжеты идут один за другим. 
Давно появилось новое понятие «менеджер семьи» для 
женщин, которая работает на семью, оставаясь в распоря-
жении мужа и детей круглосуточно. Можно назвать ее 
управляющим, директором — словом, дирижером ма-
ленького семейного оркестра. Жизнь 
самой семьи усложнилась, переформа-
тировалась. Традиционная семья жи-
ла и работала в условиях стабильно-
сти, сезонной повторяемости, даже не 
в сельской местности, поток ее жизни 
структурировался праздниками, дня-
ми рождения, поездками в гости или 
в санатории летом. Современная се-
мья мобильна, переезжает, меняет работы, школы. В со-
ветские времена таких бы называли летунами. Забавно...
Менеджер семьи — это не статус, это профессия, потому 
что требуются систематические, особые усилия и навыки, 
которым нужно учиться, пусть и не в университете. Такая 
жена не сидит дома. Женщины обнаружили, что их мужья 
живут интересной жизнью, и не хотят отставать. Если 
раньше женщины не интересовались мужскими делами, 
то сейчас они чувствуют себя боевыми подругами, с кото-
рыми можно обсудить самые сложные проблемы. 
Как чувствуют себя дети при этом? Они по-прежнему по-
лагаются на чутье, с удивлением обнаруживая, что папа 
может быть таким же внимательным и добрым, как мама. 
А когда родители заняты, добры и чутки, нужно подтяги-
ваться до уровня семейного коллектива. Так, старый закон 
усреднения о том, что дети в своем уровне притязаний 
равняются на более слабого родителя, работает наоборот. 
Дети стараются «победить» очень сильную маму и разви-
ваются, растут как на дрожжах. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Детей и подростков 
наградят за героизм
1 декабря завершился прием 
заявок на соискание Всерос-
сийской премии «Горячее 
сердце» среди детей и моло-
дежи в возрасте до 23 лет.

Авторами проекта стали Ми-
нистерство просвещения РФ 
и Фонд социально-культур-
ных инициатив.
— Премия организована, что-
бы выразить признательность 
детям и молодежи, проявив-
шим неравнодушие и актив-
ную жизненную позицию, 
а  также бескорыстно пришед-

шим на помощь людям, — 
рассказала одна из организа-
торов Валерия Тороп.
Победителей наградили на-
грудным знаком «Горячее 
сердце». С 2020 года проект 
стал международным, и заяв-
ку могут подать ребята из дру-
гих стран. За 11 лет существо-
вания «Горячего сердца» лау-
реатами стали более 1667 че-
ловек из 26 стран. Церемония 
награждения пройдет в Музее 
Победы.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вебинар
Оптимизация 
бизнес-процессов 
с использованием 
современных 
ИT-решений
https://afi sha.timepad.ru/
event/3137875
2 декабря, 14:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как авто-
матизировать процессы и повы-
сить эффективность управления 
бизнесом, уменьшая затраты. 

Бизнес-игра
Банковский консалтинг 

 Китай-город
М. Златоустинский пер., 7, 
стр. 1
Финансовый университет 
при Правительстве РФ
2 декабря, 17:30, бесплатно
Участники станут консуль-
тантами для банка, разберут 
общеэкономическую ситуацию, 
поработают с отчетностью, на-
учатся находить ошибки.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Каждый второй россиянин заявил, что хотел бы четы-
рехдневную рабочую неделю. Такой результат опроса 
получили исследователи из сервиса по поиску вакан-
сий. При этом 68 процентов респондентов отметили, 
что могут справиться с обязанностями за четыре дня.

Вопрос дня
Большинство хотят 
четырехдневную 
рабочую неделю. 
И как вам?

ОЛЬГА БОРОДИНА
HRЭКСПЕРТ

Я не поддерживаю мнение 
опрошенных. Если человек 
хочет работать четыре дня, 
то, соответственно, получать 
он будет меньше. Считаю, что 
такой график негативно ска-
зывается на эффективности 
труда. Человек будет медлен-
нее достигать поставленных 
целей из-за нехватки време-
ни. И чем тогда ему заняться? 
Помимо этого, я связываю 
желание сократить рабочую 
неделю с тенденцией, кото-
рая просматривается в пове-
дении молодежи. Многие 
просто хотят ничего не де-
лать. Но, на мой взгляд, это 
малоэффективно, потому что 
таким об разом не получится 
разви ваться в профессио-
нальном и личном плане. 
Единственное оправдание 
для сокращения рабочей не-
дели — если человек трудится 
четыре дня в одном месте, 
а два — в другом. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ

Работать четыре дня в неде-
лю — здорово. Особенно это 
удобно для тех, кто трудится 
на себя. Предприниматели, на 

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

которых держится собствен-
ный бизнес, могут макси-
мально выкладываться за че-
тыре дня и зарабатывать так 
же, как и за пятидневную ра-
бочую неделю. Помимо этого, 
человек, который находится 
на рабочем месте с понедель-
ника по пятницу, не может 
уделить достаточно времени 
самому себе. Ведь в выходные 
чаще всего люди занимаются 
домашними делами, а не от-
дыхом и хобби.

ЕЛЕНА ГОЛОВАНОВА
ЭКОНОМИСТ

Если человек будет работать 
четыре дня, то это улучшит 
производительность труда. 
При условии, что количество 
обязанностей, планов и по-
ставленных задач, которое со-
трудник выполняет за пять 
дней, могут быть осуществле-
ны за четыре. Такой пример 
будет уместен только в том 
случае, когда работники за-
нимаются умственной дея-
тельностью. При этом для 
производственных компаний 
уменьшение количества дней 
может существенно повлиять 
на экономические и финансо-
вые показатели.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
26/ХI Последний поезд. 
27/ХI Ва-банк. 28/ХI Поминаль-
ная молитва. 29/ХI премьера 
Гамлет. 30/ХI Бег. 1/ХII Без-
умный день, или Женитьба Фи-
гаро. 3/ХII Ва-банк. 4/ХII Старо-
модная комедия. 7/ХII в 13 ч. 
и веч. премьера Кабаре Пушкин. 
8/ХII в 13 ч. и веч. премьера 
Кабаре Пушкин. 10/ХII Женить-
ба. 11/ХII Бег. 14/ХII в 13 ч. 
и веч. Юнона и Авось. 
15/ХII ЛюБоль. 16/ХII Шут 
Балакирев. 17/ХII премьера 
Гамлет. 18/ХII премьера Гамлет. 
20/ХII Под одной крышей.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
8/ХII в 17 ч. Цикл «Антология 
мировой оперы». Концерт № 3 
«Генри Перселл». Арии и дуэты 
из опер. В концерте примут 

участие артисты оперной 
труппы и музыканты Творче-
ского объединения Владимира 
Вексельмана. 14/ХII в 17 ч. 
«Шубертиады нашего вре-
мени». Шуберт. Илона Мазан 
(фортепиано).
Российский национальный 
музей музыки. 
Музей С. С. Прокофьева. 
Зал «Открытие».
Ул. Б. Дмитровка, 5/6, стр. 3. 
✆ (915) 168-07-14.
15/ХII в 16 ч. «Живописец 
русской музыки». Римский-
Корсаков (к 180-летию со дня 
рождения). Владимир Скоморо-
хов (фортепиано).
Дом-музей Марины Цветае-
вой. Концертный зал.
Борисоглебский пер., стр. 1.
✆ ((915) 168-07-14.
19/ХII в 19 ч. Цикл «Русский 
романс». Концерт № 4. «Для 
берегов отчизны дальной». 
(«Слышу ли голос твой...»). 
Романсы композиторов твор-
ческого содружества «Могучая 
кучка». В концерте примут 
участие артисты оперной труп-
пы Творческого объединения 
Владимира Вексельмана.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

Чайный мастер угощает горожан
горячим напитком из самовара
Вчера на Тверской площади 
открылся фестиваль «Мос-
ковское чаепитие». Гости 
смогут окунуться в атмосфе-
ру уютных посиделок и по-
пробовать лучший столич-
ный напиток.

Посетители ярмарки выбира-
ют елочные игрушки: от сте-
клянных шаров до фарфоро-
вых змеек, а затем торопят-
ся к огромному самовару на 
дегустацию особого 
новогоднего купажа 
«Чай «Москва». Он 
был выбран гастроно-
мическим символом 
столицы по результа-
там голосования го-
рожан, уточняет ру-
ководитель дирекции 
по специальным про-
ектам АНО «Проект-
ный офис по разви-
тию туризма и госте-
приимства Москвы» 
Ирина Кокорева. 
Чайный мастер Денис 

Генералов рубит дрова на 
щепки и вместе с берестой 
закидывает их в кувшин само-
вара, чтобы вскипятить воду 
на чай. 
— Дерево разгорается бук-
вально за пять минут. На то, 
чтобы вода закипела, нужен 
минимум час, — объясняет 
Денис Генералов. — Основа 
купажа, придающая насы-
щенный вкус напитка, — чер-
ный байховый чай. В него 

добавлены сахарные 
звездочки и лепест-
ки сафлора (дикого 
шафрана). А придает 
глубину и насыщен-
ность аромат шоко-
лада и карамели, — 
говорит Денис Гене-
ралов.  
Для гостей целый 
день работают ново-
годние мастер-клас-
сы. Вот уж где раздо-
лье для творчества! 
Можно, к примеру, 
изобразить на дере-

вянном спиле зимний пейзаж 
или изготовить декор для до-
ма: сапожок из фетра, компо-
зицию из кружев, бусин, страз. 
Кроме того, на площадке ра-
ботают домики добра «Мо-
сква помогает», куда можно 

принести подарки для участ-
ников спецоперации и детей 
из новых регионов. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solnskaya@vm.ru

1 декабря. Чайный мастер Денис Генералов угощает 
гостей фестиваля напитком особого, московского купажа. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1
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